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■ Los juzgados de Málaga que tramitan procedimientos civiles finalizaron
el pasado año con 81.804 procedimientos pendientes de tramitación, de
los cuales 50.313 corresponden a los juzgados de Primera Instancia, y
27.191 a los juzgados mixtos, para convertirse en la jurisdicción que más
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Míriam Nogueras es  diputada y portavoz de
Junts per Catalunya en el Congreso de los
Diputados.Por si no caen por su nombre
les daré más datos: es una señora mal en-

carada, de mandíbula prominente, que parece que
siempre tiene un buche de líquido en la boca cuan-
do cierra sus labios  y que utiliza para hablar el cata-
lán, aunque en algunas ocasiones (cuando le inte-
resa que los medios de comunicación se enteren
bien) habla la lengua del país dominante y explota-
dor, o sea, el nuestro y nuestra lengua. Esta señora,
que según la web del Congreso de los Diputados es
emprendedora y co-propietaria de una empresa de
nueva creación del sector textil, especializada en
hilaturas, cursa en estos momentos un post-grado
de marketing digital y comercio electrónico.Y pien-
so que lo hace ahora quizás porque la pobre mujer
no ha tenido tiempo antes, ya que lleva viviendo de
la política durante las XI, XII, XIII, XIV y XV Legisla-
turas. Recuerden: la XI Legislatura comenzó el 13 de
enero de 2016. Vamos, que nuestra prota de esta se-
mana lleva 9 años enganchada a la cosa pública,
eso sin contar que fue concejal en el Ayuntamiento
de Cardedeu, localidad que pertenece a la comarca
del Vallés Oriental, en la provincia de Barcelona,
desde mayo de 2015. Para más datos, la susodicha
no es natural de esa localidad, sino de Dosrius, tam-
bién de la provincia de Barcelona. El caso es que
igual que no ha podido hasta este momento cursar
su post-grado, mucho me temo que aún no le ha da-
do tiempo a aprender cuál es la bandera de España,
esa que nos representa a todos (todos todos), y cuá-
les son sus colores. Quiero pensar bien, y deducir
que sus desaires a nuestra bandera son, como digo,
porque no lo ha aprendido o no se lo han enseñado.
Será que piensa en su ignorancia que ella no debe
hablar teniendo un trapo rojo y amarillo colgado de
un mástil a sus espaldas. Que una diputada del
Congreso de los Diputados, cual sea su signo o ide-
ología, haga este tipo de desaires a nuestra bandera
no tiene otra explicación, ni debería estar permiti-
do, máxime si se hace en la casa de todos como es el
hemiciclo de la Carrera de San Jerónimo. Esta ni-
ña(ta) es tan sumamente maleducada que se permi-
te hacer este tipo de gestos, que van no contra una
bandera física sino contra todo lo que suene a espa-
ñol, incluidos los españoles. La última vez ha sido
hace solo un par de días, cuando se ha negado a
comparecer ante los medios de comunicación en
una sala donde estaba nuestra bandera, como pre-
ceptivamente debe ser. Se trataba de una sala del
Congreso de los Diputados. Ha preferido, por el con-
trario, hacerlo en el pasillo. Debería haberse queda-
do sola y que los periodistas presentes la abandona-
ran por el desaire, pero ese es otro debate. Quizás
ella no sea del todo culpable. Si en enero de 2023 la
presidenta entonces del Congreso de los Diputados,
la también catalana MeritxellBatet, la hubiera san-
cionado con una amonestación económica (recuer-
den: es catalana… y ya se sabe) como corresponde
por apartar la bandera ante un comparecencia y no
simplemente enviarle una carta (de la cual se rei-
ría), quizás se lo hubiera pensado en esta ocasión.

De aquellos lodos, estos barros. Los de la máqui-
na…

El Jueves

La Míriam

Miguel Andréu

Imagen
del día 

■ El presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno, asistió
ayer a la reunión de análisis y
coordinación del Plan de Emergencia
ante el Riesgo de Inundaciones.
Durante el encuentro, se evaluaron
las medidas de prevención y
respuesta ante posibles episodios de
inundaciones que se produzcan en la
comunidad. FRANCISCO OLMO | EP

Plan de
emergencias

unos días, la Peña Buena Gente ofreció un
gran homenaje a esas “tatas” de Tío José que
durante décadas estuvieron subiéndose al es-
cenario para llevar el compás más genuino de
unas “amas de casa” cuyos objetivos eran dis-
frutar y compartir. Ya son muchas las que no
están, la última en dejarnos ha sido Salvaori-
ta, una de las más especiales del grupo por su
eléctrica personalidad, su baile y su cante tan
casero como lleno de compás.  

La pérdida de esta gran persona, que un día
me abrió las puertas de su casa para hablar
durante dos horas y sus brazos para abrazar-
me para siempre, me hace reflexionar en la
importancia de todas esas mujeres a las que la
historia no les permitió dedicarse al arte de
forma profesional porque “lo primero era la
familia”. Gracias a movimientos como el que
en su día iniciaron los miembros de Tío José,
como Joaquín El Zambo, Curro de la Morena o
José Vargas El Mono, con losentonces presi-
dentes Ángel Morán o Manuel Flores, muchas
de esas gitanas del barrio de Santiago encon-
traron una nueva fórmula para desconectar,
ser felices y celebrar la vida. Mencionarlas se-
ría arriesgarme a dejarme a alguna fuera, por
desmemoria, pero sí que si entran en el salón
de actos de la peña Tío José pueden encontrar
algunas fotografías de todas las que pasaron
por sus filas. 

Uno de los grandes hitos de este grupo, que
en 2010 recibió el premio Ciudad de Jerez, fue
la grabación en 1999 de la zambomba en, cu-
riosamente, una casa de vecinos de la Cruz
Vieja y que emitió TVE, con la presencia de

El pasado sábado me informaba Victo-
ria Prado del fallecimiento de Salvao-
rita de Rebeco, a sus 93 años, después
de un tiempo delicada de salud. Am-

bas, además de tener una relación práctica-
mente familiar por la cantidad de años de
amistad que les unía, pertenecían al cuadro
de mujeres de la Peña Tío José de Paula. Aun-
que “yo no soy artista”, como me reconoció
en una entrevista que le realicé para la revis-
ta digital Expoflamenco, Salvaorita tenía to-
dos los ingredientes para serlo, todo el arte
del mundo en sus muñecas, en su sonrisa, en
su baile. Carisma, al fin y al cabo.

La vida nos regala este tipo de experien-
cias, esta clase de personas con las que com-
partir algunos momentos especiales a pesar
de la distancia generacional existente. Hace

Macanita, José Mercé, Antonio El Pipa, El Na-
no, Fernando Moreno… Quizás para los que
entonces veían la televisión no era nada más
especial que llevar una popular celebración a
la pantalla, pero con el paso del tiempo se ha
convertido en un auténtico tesoro cultural
puesto que el tiempo devoró esa estética, esos
rostros, ese concepto. ¡Qué envidia! Me hubie-
ra encantado estar ahí. Pasaron posteriormen-
te al Villamarta, a la zambomba de la Federa-
ción Local de Peñas Flamencas, la primera vez
que se hacía. Resultaba gozoso verlas acicala-
das, tan jerezanas y majestuosas, con tanta
clase y tanto compás. Y ahí estaba la protago-
nista de estas líneas, cantando, bailando, jale-
ando, haciendo más especial la fiesta, dibu-
jando la esencia de una casa donde en su ni-
ñez el cante y el baile era el pan de cada día.
Flores y colores, lunares y su roete. 

Salvaora era un corazón noble y generoso,
con mucha personalidad, por eso también via-
jó al extranjero en varias ocasiones con otros
grupos y fue bastante amiga de Lola Flores, su
gran ídolo, llegando incluso a participar en el
programa de Tele5 El Tablao de Lola. Mujeres
que fueron cumpliendo sus sueños y que deja-
ron un legado para la historia. Volviendo al
otro día, al homenaje en la Buena Gente, solo
estuvieron de aquella primera época Victoria,
Yoya y Juani del Peña, y yo mismo me lamen-
taba del paso del tiempo y de “la ley de vida”.
Se les echa mucho de menos, fueron santo y
seña de nuestra cultura y ejemplo para mu-
chas mujeres, como lo fue Salvaorita y su bra-
ceo. Fue un honor conocerte. 

Alianda

Salvaora de
Rebeco, adiós a
una gran mujer  

Juan Garrido

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Medina y Luceño, absueltos
de estafar al Ayuntamiento de
Madrid
■ Normal, son todos inocentes,
ahora un currito de turno comete
una imprudencia y se tiene que
borrar de este mundo !!!
Jose AG
Qué esperabais con esta justicia
que tenemos
Angeles Diaz

Se veía venir
Rafael Delgado

Maduro tacha de nazi a
Ayuso por suspender un ciclo
de cine
El que faltaba, como si nos impor-
tara si opinión.
Pilar Díaz Quintana
Habla el demócrata!!
Carmen Diaz Pintado Lara

A nosotros que nos importa mu-
cho lo de maduro y demás a Za-
patero sí pero a los españoles ni-
fu ni fa
José Juan

Un 64% más de lluvia de lo
normal
"Lo normal". ¿Qué es lo normal
ya en España?
Cynthia Solitaria Martínez
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TRÁFICO La colisión entre un furgón y una maquinaria de obras en el túnel de Cerrado Calderón colapsó ayer el tráfico de entrada a Málaga

JUAN D. MORALES

MÁLAGA | ¿Ha llegado usted este
miércoles tarde, muy tarde,
más de lo que puede ser habi-
tual al trabajo, a la cita con el
médico, al edificio administra-
tivo donde tenía que resolver
asuntos oficiales? Pues, en este
caso, no es una excepción, ha
sido uno de los miles de ciuda-
danos y ciudadanas que ayer se
vieron afectados y afectadas
por un colapso de tráfico que se
prolongó durante horas a cau-
sa del impacto entre dos vehí-
culos en el túnel de Cerrado de
Calderón en Málaga.  

Un calvario, porque la A-7 se
convirtió en una ratonera, pero
también ocurrió lo mismo con
la antigua carretera de Alme-
ría, como se pudo comprobar
en la travesía de Rincón de la
Victoria, o en el acceso a la ca-
pital por la barriada de El Palo,
donde las retenciones (con ve-
hículos que por momentos es-
taban totalmente detenidos),
fueron la tónica hasta bien en-
trada la mañana. 

Todo arrancó cuando se pro-
dujo a las 06.50 horas de la ma-
ñana una colisión en el túnel
de Cerrado Calderón entre un
furgón con remolque y una ma-
quinaria de obra, como confir-
maron desde el Centro de Ges-

La A-7, una ratonera con horas
de atascos por un accidente
CRÍTICAS___El presidente de la Diputación y la portavoz del PP dirigen sus críticas a la “inacción” del
Gobierno SUBDELEGACIÓN ___Achaca esta retención excepcional al siniestro en un punto  complicado

Málaga Los atascos en
las carreteras
de Málaga irán
al Congreso

Los diputados del PP por Málaga han registrado en el Congreso una pregunta sobre el accidente registrado este
miércoles en la A-7 en la que cuestionan al Gobierno por la inversión en dicha vía desde 2018 a 2024 y por qué va-
loración hacen de que “a diario” el área metropolitana “registre atascos y problemas de movilidad en las autoví-
as estatales”. En la misma, han interpelado por los protocolos de que dispone el Ministerio de Transportes para
abordar este tipo de accidentes, “que ha supuesto el colapso durante más de seis horas de las principales vías del
área metropolitana de Málaga”.

tión de Tráfico de Málaga. Pero
es que, la normalización de la
circulación no llegaría hasta
las 11.45, cinco horas después,
con tres horas de atasco, reten-
ciones, vehículos detenidos y
desesperación, que duró unas
tres horas y que dejó una cara-
vana que se cifra entre los 17 y
los 20 kilómetros. 

En Los primeros momentos,
se abrían dos carriles en la A-7,
del derecho y el central, en sen-
tido Cádiz, pero el carril iz-
quierdo, fruto del siniestro,
continuaba cerrado. Todo ello
provocó que desde el Ayunta-
miento de Málaga se dispusiera
un dispositivo especial pro par-
te de la Policía Local con el ob-
jetivo de agilizar la circulación.
Pero, fueron unas medidas que
no aliviaron la desesperación
de los conductores.

Se pudo ver en la travesía de
la Cala del Moral, sin ir más le-
jos, donde una larga fila de co-
ches (con ruidosos cláxones in-
cansables) esperaba paciente-
mente sobre las nueve de la
mañana, y avanzaba a paso
muy lento. En esta localidad de
Rincón de la Victoria se vivie-
ron situaciones curiosas, como
la que se daba en un supermer-
cado donde a las diez de la ma-
ñana solo tres de sus empela-

Panorámica del atasco en la zona de la autopista que transcurre por la Cala del Moral. ARROYO

En este sentido, ha narrado
su experiencia en primera per-
sona, toda vez que este jueves
debería presidir el pleno de la
Diputación provincial previsto
a las 9.00 horas, y que final-
mente ha comenzado pasadas
las 11.00 horas: “Yo he salido de
mi casa a las ocho menos cuar-
to y en este momento, son las
diez y media, estoy entrando
en el túnel del Cerrado de Cal-
derón. Es decir, esto es una tor-
tura para todos los malague-
ños, para todos los ciudadanos
de la provincia. Pérdida de ho-
ras de trabajo, necesidad médi-
ca, de vuelos, tardanza en la
entrada del colegio, etcétera,
etcétera”, ha asegurado. “Esto
es una imagen desastrosa para
la provincia de Málaga y, sobre
todo, para la salud mental de
los ciudadanos de la provincia.
Así que queremos respuesta rá-
pida: carril reversible”, ha ex-
puesto Salado.

Por su parte, la portavoz del
PP de Málaga, Elisa Pérez de Si-
les, criticó la “continua dejadez
inversora” del presidente del
Gobierno,con las carreteras
malagueñas y que provoca que
“cada pequeño alcance o acci-
dente de tráfico” en ellas su-
ponga que “miles de malague-
ños estén hartos de perder ho-
ras de vida y de trabajo por la
negligencia de este Gobierno”. 

Desde la Subdelegación del
Gobierno han precisado que ha
sido un accidente en un punto
“complicado” de la autovía,
que ha provocado un nivel de
retenciones “que no se había
producido nunca”. Además,
han recordado que el Ministe-
rio de Transportes trabaja en el
estudio para analizar las posi-
bles alternativas de ampliación
de capacidad de la A-7 en esa
zona y en los próximos meses
se sabrán las alternativas para
proyectar la solución.

dos lidiaban con los clientes
multiplicándose en sus tareas
ante la imposible llegada del
resto del personal.

Si la Fundeu hubiera escogi-
do ayer a primera hora de la
mañana en Málaga la palabra
del día, esta hubiera sido retra-
so, que también se dio en la ce-
lebración del Pleno de la Dipu-
tación Provincial, que tuvo que
retrasar dos horas su comien-

zo, ya que, en la tardanza por
las retenciones se vio implica-
do el propio presidente ya al-
calde de Rincón de a Victoria,
Francisco Salado. Este,  ha acu-
sado al presidente del Gobier-
no, Pedro Sánchez, y al minis-
tro de Transportes, Óscar Puen-
te, de “indolencia” ante el pro-
blema de la movilidad en la
provincia que, en su opinión,
“no tiene límites”.  "La indolen-

cia del ministro Puente y del
presidente del Gobierno, el se-
ñor Pedro Sánchez, porque
también es tan culpable como
el ministro con el problema de
la movilidad en la provincia de
Málaga no tiene límites. No te-
nemos respuestas a las solucio-
nes urgentes que necesitamos
para no sufrir lo que estamos
sufriendo en el día de hoy", ha
asegurado.
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Málaga  |

ESTEPONA El PSOE señalaa García Urbano y reclama que dimita por su forma de actuar

JUAN D. MORALES/MÁLAGA | La ges-
tión de José María García Urba-
no al frente del Ayuntamiento
de Estepona sigue en entredi-
cho, y raro es el momento ya en
que no surge una denuncia pú-
blica contra la misma. En esta
ocasión, ha sido el PSOE el que
pide explicaciones al alcalde
de Estepona sobre "la falta de
control de los cargos de con-
fianza".  

Ha sido el propio secretario
general del PSOE de Málaga,
Josele Aguilar, el que ha recla-
mado explicaciones al alcalde
de Estepona,  sobre la falta de
control de los cargos de con-
fianza después de llamar la
atención sobre unas declara-
ciones ante el juez efectuadas
por la teniente de alcalde de Es-
tepona, Blas Ruzafa, en las que
asegura que reconocía "que no
existe control sobre los cargos
de confianza y no nos va mal”. 

A juicio de Ruiz, que ha esta-
do este miércoles en la locali-
dad esteponera acompañado
de  la secretaria general local
socialista, Emma Molina,“es
muy grave lo que hemos cono-
cido, el teniente de alcalde del
Ayuntamiento de Estepona
viene a reconocer que el alcal-
de ha estado contratando a car-
gos de confianza que no se sa-
be qué funciones realizan en el
Ayuntamiento y que además
nadie los controlaba, es decir,

De izquierda a derecha, Pepe Bernal, Emma Molina y Josele Ruiz. VM

Francisco Salado durante la inauguración de las jornadas. VM

Critican la falta de controlal
contratar cargos de confianza
DENUNCIA __ “El teniente de alcalde reconoce que el alcalde ha estado
contratando a cargos de confianza que no se sabe qué funciones realizan”

mucha claridad por el alcalde.
Y si no hay explicación posible,
debe presentar su dimisión”.
Ruiz ha insistido en que “no se
puede malgastar el dinero de
los ciudadanos de Estepona,
no se puede malversar el dine-
ro de Estepona, como presun-
tamente está  haciendo el alcal-
de”.

Por su parte, Molina, ha re-
cordado que estas declaracio-
nes del teniente de alcalde se
han producido ante el juez que
investiga una presunta malver-

sación del alcalde: “Lo que nos
ha llamado la atención de esta
declaración es que asegura
que es habitual que ni los car-
gos de confianza ni los ediles
tengan control y que no les ha
ido mal durante todo este tiem-
po aplicando este sistema. Lo
que denota esto es la falta de
control, la opacidad y la pre-
sunta corrupción que está lle-
vando García Urbano utilizan-
do el dinero público para cues-
tiones personales”, ha afirma-
do.

que les pagaba a estos cargos
de confianza por no hacer nada
que revierta en beneficio de Es-
tepona”. 

Para el líder provincial so-
cialista, “estas declaraciones
del teniente de alcalde recono-
ciendo implícitamente una
malversación de fondos públi-
cos, es decir, la utilización de
dinero de todos los ciudadanos
de Estepona para pagar a esos
cargos de confianza que no tra-
bajaban para el ayuntamiento,
deben de ser explicadas con

JORNADAS Por el día Mundial del Agua

MÁLAGA | Rincón de la Victoria
ha acogido hoy la celebración
de una jornada con motivo del
Día Mundial del Agua organi-
zada por el Ayuntamiento e Hi-
dralia con el objetivo de anali-
zar los principales retos a los
que se enfrenta no sólo el mu-
nicipio, sino también la Axar-
quía y toda la provincia, así co-
mo sus posibles soluciones ba-
sadas en la innovación y en el
aprovechamiento de recursos
alternativos, como las aguas
regeneradas.

El alcalde de Rincón de la
Victoria, Francisco Salado
(PP), ha sido el encargado de
inaugurar el acto, junto al con-
sejero delegado de Hidralia,
Marcos Martín, el vicepresi-
dente de la Diputación de Má-
laga, Cristóbal Ortega, y el vi-
cerrector de Investigación de
la UMA, Pedro Maileres Torres,
destacando “la necesidad de
hacer un frente común para
combatir la sequía y mejorar el
almacenaje y la gestión de
nuestros recursos hídricos. Te-
nemos que ir de la mano, la ad-
ministración pública, el sector
privado, la comunidad cientí-
fica y académica, así como co-
lectivos, empresarios y usua-
rios en general”. “La lluvia que
ha caído es una bendición y un
enorme respiro para el campo,
pero la lucha contra la sequía
no ha terminado. Y quien pien-
se lo contrario, quien se relaje
o siquiera levante el pie del

acelerador, se equivoca drásti-
camente”, añadía.  

Salado ha dado cifras. El
30,8% de los malagueños se-
ñala la sequía y el agua como
los problemas más urgentes a
los que se enfrenta la provin-
cia, y tienen claro que para so-
lucionar este problema hay
que actuar en dos sentidos:
por un lado, construyendo
más desaladoras (41% lo seña-
la como medida más adecua-
da); y, por otro, invirtiendo en
infraestructuras hídricas
(22%).  “Por eso, los recursos
hídricos complementarios,
aguas regeneradas y desala-
das, tienen que desempeñar
un papel determinante en el
balance hídrico de la provin-
cia. Hablamos de un problema
que requiere del compromiso y
la implicación real de todas las
administraciones, y para ello
hay que reclamar y exigir a ca-
da institución en función de
sus competencias”, asevera. 

La una primera mesa que ha
reunido a los principales acto-
res en la gestión de los recur-
sos hídricos de la provincia
desde distintas perspectivas,
administración, gestión del
conocimiento y empresas, co-
mo la Diputación de Málaga,
Hidralia, Cetaqua y la Univer-
sidad de Málaga . La segunda
ha versado sobre el aprovecha-
miento de los recursos hídri-
cos.

Enrique Gutiérrez, gerente
de Cetaqua Andalucía ha apro-
vechado para poner en relieve
“los distintos proyectos que se
están realizando en la Axar-
quía para impulsar el uso de
agua regenerada para el riego
de subtropicales, como el
P2Green, en el que participa
Axaragua o el 6G Versus”.

Rincón de la Victoria
aborda los retos
hídricos provinciales 
El alcalde y presidente
de la Diputación,
Francisco Salado ha
reclamado “un frente
común” 

INUNDACIONES Los delegados provinciales de la Junta visitan las zonas afectadas 

MÁLAGA | Delegados territoriales
de la Junta de Andalucía en
Málaga han visitado este miér-
coles varios municipios de la
provincia para supervisar las
actuaciones de recuperación
de los espacios e instalaciones
afectadas por las fuertes llu-
vias e inundaciones de este
pasado martes y para reunirse
con alcaldes de municipios
afectados. Así lo han informa-
do desde la Junta en un comu-
nicado, en el que han señala-
do que las consecuencias más
señaladas se han dado en el

barrio de Campanillas, de Má-
laga capital, y en la localidad
de Cártama, debido a la inun-
dación de amplias zonas urba-
nas por desbordamiento de los
ríos Campanillas y Guadalhor-
ce, respectivamente.

Los centros educativos de la
provincia de Málaga han fun-
cionado este miércoles con
normalidad, incluidos aque-
llos para los que se decretó el
cierre en la jornada del martes,
salvo el CEIP Federico García
Lorca de Almogía, que se man-
tiene clausurado por proble-

mas en los accesos al edificio,
ya que el acceso ha quedado
cortado.

El delegado territorial de
Desarrollo Educativo y Forma-
ción Profesional, Miguel Brio-
nes, ha visitado dos de los co-
legios donde fueron suspendi-
das las clases el pasado mar-
tes, y que este miércoles han
vuelto a abrir sus puertas. En
Campanillas, las tareas de lim-
pieza que desde el martes por
la tarde se han desarrollado en
colaboración con el Ayunta-
miento de Málaga han permi-

tido la reapertura del CEIP
Francisco de Quevedo, hasta
donde se ha desplazado el de-
legado de Educación junto a la
concejala del área de Servicios
Operativos y Régimen Interior
del Ayuntamiento de Málaga,
Teresa Porras, y Mar Torres, la
edil responsable del Distrito
de Campanillas. En la Esta-
ción de Cártama, Briones,
acompañado del alcalde del
municipio, Jorge Gallardo, ha
podido comprobar como los
operativos del Infoca, de la
Agencia de Emergencias de
Andalucía dependiente de la
Consejería de Presidencia e In-
terior, acometían tareas de re-
tirada de lodo y agua en el ex-
terior del colegio Pablo Neru-
da.

Málaga recupera la normalidad y
valora los efectos de la borrasca
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Málaga  |

TRIBUNALES Los órganos españoles recibieron un 11,4% más procedimientos que en el 2023 

J. M./MÁLAGA | Los juzgados de
Málaga que tramitan procedi-
mientos civiles (reclamaciones
de cantidad, demandas, pro-
cedimientos de familia, con-
cursos mercantiles, de meno-
res) finalizaron el pasado año
con 81.804 procedimientos
pendientes de tramitación, de
los cuales 50.313 corresponden
a los juzgados de Primera Ins-
tancia, y 27.191 a los juzgados
mixtos.  Este ámbito jurisdic-
cional es el que más retraso
acarrea en la provincia mala-
gueña, en el que se registraron
21.335 nuevos asuntos y se re-
solvieron 19.034.

En el ámbito Penal (en el que
se incluyen los 14 juzgados de
Instrucción o los de Violencia
sobre la Mujer), el año pasado
se cerró con 17.989 procedi-
mientos pendientes, después
de que se registraran 16.296 y
se resolvieran 21.627.  

En la jurisdicción de lo So-
cial, se contabilizaron 2.705
asuntos nuevos, 2.786 se resol-
vieron y otros 1.464 quedaron
pendientes de concluir al final
del 2024. La contencioso-ad-
ministrativa fue la que menos
carga de trabajo registró con
238 procedimientos nuevos re-
gistrados, 215 resueltos y otros
333 en trámite al final del perio-
do anual. 

En el total, los tribunales de
Málaga contabilizaron 40.574
asuntos nuevos, 43.662 se re-
solvieron y quedaron pendien-
tes 101.590 de su tramitación.
Si se compara con Sevilla, una

Imagen de una vista celebrada en los juzgados de Málaga este mismo miércoles. EUROPA PRESS

Málaga cerró el 2024 con 81.804
asuntos pendientes de resolver
SECCIONES __La jurisdicción civil es la que más procedimientos registró,
mientras que la Contencioso-administrativa se mantuvo con 333 pendientes

asuntos por cada millar de ha-
bitantes. 

En este sentido, las Comuni-
dades Autónomas que mostra-
ron una tasa de litigiosidad su-
perior a la nacional fueron Ca-
narias (212,51), Madrid
(178,39), Asturias (165,37), An-
dalucía (163), Murcia (162,29) y
Baleares (162,12). 

Precisamente, el mayor vo-
lumen de trabajo en Andalucía
es uno de los argumentos que
desde hace dos años vienen es-
grimiendo los sindicatos de
funcionarios frente a la Conse-
jería de Justicia de la Junta, pa-
ra reclamar un aumento de las
retribuciones del personal que

está transferido desde 1997. 
Los órganos judiciales de to-

da España recibieron durante
el 2024 un 11,4% más de nue-
vos asuntos que el año anterior
al haberse registrado un total
de 7.799.166. La capacidad de
resolución de los tribunales
también creció y el total de
asuntos resueltos (7.291.024)
experimentó un incremento
interanual del 13,2%. Pese a
ello, los asuntos que quedaron
en trámite a 31 de diciembre
(4.518.944) aumentaron un
13,7%.

Los datos de la actividad de
los órganos judiciales durante
el pasado año están incluidos

provincia con 156 órganos ce-
rró el año con 202.666 en trámi-
te, habiendo resuelto 281.152, y
registrados 302.221.

Tribunales de Andalucía
Por lo que respecta al conjunto
de los tribunales de Andalucía
se situaron el pasado año en el
cuarto lugar por índice de liti-
giosidad en el conjunto de Es-
paña, lo que supuso un regis-
tro de 163 procedimientos por
cada 1.000 habitantes. Por de-
lante de la comunidad andalu-
za solo se situaron las de Cana-
rias, Madrid y Asturias, en
donde se superó la tasa de me-
dia nacional situada en 160,4

EN LA CAPITAL

Hallan en
Málaga el
cadáver
momificado
de una mujer

en el informe sobre la Situa-
ción de los órganos judiciales,
elaborado por el Servicio de
Estadística y hecho público es-
te miércoles por el Consejo Ge-
neral del Poder Judicial, que
muestra cómo el número de
nuevos asuntos aumentó en
todos los órdenes jurisdiccio-
nales durante 2024 y se mantu-
vo prácticamente sin variacio-
nes en el Contencioso-Admi-
nistrativo.

En el orden Civil, los órganos
judiciales registraron 3.563.038
asuntos en 2024, lo que equiva-
le a un incremento del 19,4%
respecto al año anterior. Esta
jurisdicción mostró una eleva-
da capacidad de resolución:
los asuntos resueltos sumaron
3.153.239, un 20% más que en
2023. Por último, la pendencia
creció un 18,3% al quedar en
trámite 2.688.606 asuntos, se-
gún informó el CGPJ.

En la jurisdicción Penal in-
gresaron 3.499.906 asuntos,
con un incremento interanual
del 4,7%; se resolvieron
3.451.560 asuntos, un 7,5% más
respecto a 2023, y quedaron en
trámite 1.124.015 asuntos, lo
que supone un incremento del
7,1% respecto al ejercicio ante-
rior.

En la jurisdicción Conten-
cioso-Administrativa, la entra-
da de 207.581 nuevos asuntos
apenas varió al registrarse un
descenso del 0,2%. Sí crecie-
ron el número de asuntos re-
sueltos, en un 5,9%, al sumar
216.410. En este orden jurisdic-
cional la pendencia se mantu-
vo estable, siendo los 225.647
asuntos que quedaron en trá-
mite al final del año un 0,6%
menos que en el ejercicio ante-
rior.

El ingreso de 528.533 nuevos
asuntos en la jurisdicción So-
cial supuso un incremento del
14,1% respecto a 2023. El nú-
mero de asuntos resueltos cre-
ció un 18,1% respecto al año
anterior al alcanzar la cifra de
469.690. Los que quedaron en
trámite al final del año fueron
480.652, un 12,8 % más.   

JUICIO Los acusados, seguidores radicales del Málaga CF,  aceptan la condena en un acuerdo de conformidad con la Fiscalía, el club y  LaLiga

Tres meses de prisión y 18 meses sin entrar 
aestadios para 18 ultras del Fren e Bokerón
VICENTE ROCA/MÁLAGA | Un total
de 18 jóvenes, vinculados al
grupo ultra Frente Bokerón,
han sido condenados por los
disturbios ocurridos tras el
partido entre Málaga CF y SD
Ibiza en mayo de 2023. Se les
ha impuesto una pena de tres
meses de prisión y la prohibi-
ción de asistir a eventos de-

portivos de fútbol durante 18
meses. 

El juicio, programado en la
Audiencia Provincial de Má-
laga, se resolvió mediante un
acuerdo de conformidad en-
tre la defensa de los acusa-
dos, la Fiscalía y las acusa-
ciones particulares (Málaga
CF, La Liga y Limasam). To-

dos los acusados reconocie-
ron los hechos y aceptaron la
sentencia sin necesidad de
juicio completo.

Inicialmente, la Fiscalía
pedía cuatro años de prisión
por delitos de desórdenes pú-
blicos, atentado y daños, pe-
ro la conformidad redujo la
pena. Cuatro de los acusados

deberán pagar además una
multa de 1.800 euros por da-
ños materiales.

Los incidentes ocurrieron
el 27 de mayo de 2023 en los
alrededores de La Rosaleda,
donde los condenados, junto
a otras personas, bloquearon
la salida de jugadores y direc-
tivos con barricadas, lanza-

ron objetos y causaron des-
trozos en la vía pública. La
intervención policial fue ne-
cesaria para restablecer el or-
den.

La Liga ha celebrado la
sentencia como un avance en
la lucha contra la violencia
en el fútbol, destacando su
papel activo junto a los clu-
bes y aficionados para erra-
dicar comportamientos vio-
lentos en los estadios y sus
alrededores.

Por su parte, el abogado de
los acusados, Gonzalo Pérez,
ha cuestionado la versión ofi-

cial de los hechos, aseguran-
do que la reacción de los jó-
venes fue un reflejo del des-
contento por el descenso del
Málaga CF. También criticó la
actitud del club hacia los afi-
cionados más apasionados.

Otro letrado, Félix Fernán-
dez, ha señalado que las pe-
nas impuestas son las míni-
mas posibles y ha lamentado
el proceso judicial de dos
años, insinuando que se trata
de una estrategia para desin-
centivar las protestas de los
seguidores más fieles del
equipo.

MÁLAGA | La Policía Nacional es-
tá investigando tras hallar en
un piso en Málaga el cuerpo sin
vida de una mujer que, al pare-
cer, podría llevar años muerta,
según han confirmado fuentes
policiales. La investigación si-
gue abierta para esclarecer las
circunstancias y se está a la es-
pera de los resultados de las
pruebas. El hallazgo, según ha
adelantado diario 'Sur', tuvo
lugar este pasado lunes cuan-
do, al parecer, un okupa y su hi-
ja al entrar en el inmueble en-
contraron el cadáver momifica-
do de la mujer, que podría lle-
var, al menos, una década
muerta. Así, los okupas salie-
ron del lugar y alertaron a los
vecinos del hallazgo. Los agen-
tes se desplazaron al lugar y
comprobaron que había un ca-
dáver momificado y que todo
en la vivienda llevaba años in-
tacto. Según el rotativo, la bas-
tante rotación de vecinos en el
edificio y el hecho de que las
ventanas de la vivienda esta-
ban abiertas podría haber posi-
bilitado que nadie la encontra-
ra ni se echara en falta.

Desaparecido
Por otro lado, el servicio de
Emergencias 112 ha movilizado
a distintos cuerpos de emer-
gencias para intentar localizar
a un motorista que ha caído al
río Genal, en la comarca de la
Serranía de Ronda malagueña,
y ha sido arrastrado por la co-
rriente. Según han precisado
desde el 112 el aviso ha tenido
lugar a las 12.40 horas y en el
mismo se daba cuenta de que
un motorista ha caído al río Ge-
nal y ha sido arrastrado por la
corriente.



La Junta
defiende su
personación en
los contratos
del SAS

SEVILLA. EUROPA PRESS | El conse-
jero de Justicia, Administra-
ción Local y Función Pública
de la Junta de Andalucía, José
Antonio Nieto, ha defendido
la personación de la Adminis-
tración autonómica en el caso
de los contratos fraccionados
del Servicio Andaluz de Salud
(SAS) como “labor preventiva”
a fin de “garantizar que los re-
cursos públicos y que el bien
público” han tenido el uso
adecuado.

“Lo que no se puede repetir
es lo de los ERE”. Así lo ha re-
marcado Nieto en una aten-
ción a medios en Sevilla con
motivo de la inauguración jun-
to al presidente del Tribunal
Superior de Justicia de Anda-
lucía (TSJA), Lorenzo del Río,
de unas jornadas sobre el nue-
vo modelo de Oficina Judicial
que implica la reforma previs-
ta en la Ley de Eficiencia del
Servicio Público de Justicia.
“Lo que no se puede es repetir
lo de los ERE.  La Junta negaba
permanentemente os hechos y
decía que era una cuestión de
ocho o nueve golfos que fue-
ron 8.000 o 9.000 al final”, ar-
gumentó el consejero de Justi-
cia, que subrayó que la ins-
trucción abierta en un juzgado
de Cádiz es fruto de la denun-
cia de “unos diputados socia-
listas” no de una investigación
policial y de que hayan “aflo-
rado datos” que hayan llevado
al juez a tomar esa decisión.

TRIBUNALES

Actualidad TURISMO

Crecen un 10,8% la
llegada de pasajeros
internacionales 

ANDALUCÍA
El número de pasajeros internacionales que llegan a Andalu-
cía continúa creciendo en febrero, mes en el que registró
852.408, un 10,8% más que hace un año y que sitúa la cifra
acumulada en estos dos primeros meses del año en los
1.543.718 pasajeros, un 7,4% más que en el mismo período de
2024, según los datos publicados ayer por Turespaña.

CASO ERE Abre un plazo para que las partes del procedimiento se pronuncien sobre si el TC “se ha extralimitado”

El expresidente José Antonio Grinán saliendo de los juzgados. EP/ ARCHIVO

SEVILLA. EUROPA PRESS | La Sec-
ción Primera de la Audiencia
de Sevilla, encargada de emitir
las nuevas sentencias deriva-
das de la decisión del Tribunal
Constitucional (TC) de anular
sus condenas a una decena de
inculpados por el procedimien-
to específico de financiación de
los expedientes de regulación
de empleo (ERE) fraudulentos
financiados por la Junta de An-
dalucía; ha abierto un plazo
para que las partes del procedi-
miento se pronuncien sobre si
el TC “se ha extralimitado” en
sus resoluciones con una “in-
terpretación alternativa de la
prevaricación y la malversa-
ción”, si dicha doctrina “in-
cumple las exigencias interna-
cionales de lucha contra la co-
rrupción” y por la posibilidad
de no aplicar tales sentencias.

Así figura en una providen-
cia emitida este pasado martes
y recogida por Europa Press,
después de que el Tribunal
Constitucional, con una mayo-
ría de siete magistrados a favor
y cuatro en contra, admitiese
parcialmente los recursos de
amparo de diez de los ex diri-
gentes socialistas de la Junta de
Andalucía condenados por di-
cha instancia provincial por
prevaricación y en otros casos
también por malversación, en
el procedimiento específico de
financiación autonómica de

los ERE fraudulentos y las ayu-
das arbitrarias y sin publicidad
a empresas.

Dado el caso, el TC anulaba
la sentencia condenatoria de la
Audiencia de Sevilla con rela-
ción a exdirigentes socialista
de la Junta como los expresi-
dentes autonómicos Manuel
Chaves y José Antonio Griñán,
la exministra socialista y ex-
consejera de Economía de An-
dalucía Magdalena Álvarez, el
exconsejero socialista de Em-
pleo Antonio Fernández, la ex-
consejera socialista de Hacien-

da Carmen Martínez Aguayo, el
ex consejero socialista de Inno-
vación Francisco Vallejo o el
exviceconsejero de Innovación
Jesús María Rodríguez Román.

Ante ello, tanto el PP anda-
luz como Manos Limpias, en su
papel de acusaciones popula-
res, habían pedido a esta Sec-
ción Primera de la Audiencia
de Sevilla que elevase el asunto
al Tribunal de Justicia de la
Unión Europea (TJUE), en de-
manda de “instar que se inapli-
quen las sentencias del Tribu-
nal Constitucional interpretati-

vas de las normas legales auto-
nómicas (leyes de presupuesto
de 2002 a 2009) que, a su juicio
(del TC), conducen a entender
como lícitas las conductas de
los acusados cuando, según los
tribunales ordinarios naciona-
les, dichas normas no excluían
la tipificación penal de dichas
conductas”; avisando de que
tales sentencias “generan im-
punidad en la lucha contra la
corrupción”.

Al detalle, la Sección Prime-
ra de la Audiencia pretende
“recabar la opinión” de las par-

tes sobre si el Constitucional
“se ha extralimitado en la fun-
ción de control que le corres-
ponde invadiendo ámbitos re-
servados a la jurisdicción de los
jueces y tribunales al revisar, a
través de una interpretación al-
ternativa de elementos norma-
tivos de los tipos penales de
prevaricación y de malversa-
ción de caudales públicos, la
valoración probatoria y el jui-
cio de subsunción realizado
por la Audiencia Provincial de
Sevilla y por el Supremo”.

También pregunta “si la in-
terpretación del Constitucional
sobre las leyes de presupuesto
de Andalucía de los años 2002 a
2009 se opone a la normativa y
jurisprudencia comunitaria, al
dejar al margen de todo control
aquello que tenga que ver con
la actividad presupuestaria
desde la fase inicial de elabora-
ción de los presupuestos a la fa-
se final de su ejecución, lo cual
podría generar una situación
de desprotección del patrimo-
nio público y una merma del
correcto funcionamiento de la
actividad patrimonial del Esta-
do, de la confianza de la socie-
dad en el manejo honesto de
fondos públicos y de los debe-
res de fidelidad y transparencia
que tienen los funcionarios pú-
blicos a cuyo cargo se encuen-
tran los bienes de la adminis-
tración pública”.

La Audiencia cree que las sentencias del TC
sobre los ERE vulneran el Derecho europeo
PROVIDENCIA___Valora una posible cuestión prejudicial ante el Tribunal de la UE por si la doctrina
del Cons itucional “incumple las exigencias internacionales de lucha contra la corrupción”
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INMIGRACIÓN La Junta aclara que las 645 plazas que tiene para acoger a menores migrantes no acompañados están “al cien por cien”

Andalucía, con 795, entre las tres comunidades
que más menores migrantes acogerían
SEVILLA. EUROPA PRESS | Madrid,
Andalucía y Comunidad Va-
lenciana son las comunidades
autónomas que más menores
migrantes tendrían que acoger
tras el acuerdo entre el Gobier-
no y Junts que ha aprobado es-
te martes el Consejo de Minis-
tros para reformar el artículo
35 de la Ley de Extranjería.

En este sentido, según cál-
culos provisionales confirma-

dos a Europa Press por fuentes
gubernamentales, las regiones
que más menores tendrán que
recibir serán la Comunidad de
Madrid (806), Andalucía (795)
y Comunidad Valenciana
(478). Mientras que Cataluña
(27), Melilla (34), Baleares (59)
y País Vasco (88), serán las que
menos niños y adolescentes
acojan debido al “esfuerzo pre-
vio” que han realizado.

Estos datos son proyeccio-
nes con las que ha trabajado
hasta ahora el Gobierno pero
no son los definitivos, puesto
que las comunidades autóno-
mas tienen hasta el 31 de mar-
zo para aportar el número de
menores migrantes que tienen
en acogida en la actualidad al
objeto de calcular su capaci-
dad de acogida.

Estas proyecciones respon-

den a unos criterios que abor-
dan la situación de cada terri-
torio en términos económicos,
poblacionales, de empleo y el
esfuerzo realizado anterior-
mente en la acogida de meno-
res migrantes.

Según estos cálculos provi-
sionales, a Madrid, Andalucía
y Comunidad Valenciana le si-
guen en el número de migran-
tes que tendrán que acoger Ga-

licia, con 326; Castilla y León,
con 309; Castilla-La Mancha,
291; Murcia, con 190; Aragón,
con 186; Cantabria, con 170;
Extremadura, con 169; Nava-
rra, con 164; La Rioja, con 154;
Asturias, con 151; Euskadi, con
87; Baleares, con 58; Melilla,
con 34; y Cataluña, con 27.

La Consejería de Inclusión
Social, Juventud, Familias e
Igualdad, con las competen-
cias en materia de política mi-
gratoria dentro del Gobierno
andaluz, asegura que las 645
plazas para menores migran-
tes no acompañados de 16 a 18
años de las que dispone la co-
munidad están “al cien por

cien”.
Por su parte, el Gobierno an-

daluz manifestó ayer que está
estudiando la “letra pequeña”
del acuerdo entre el Ejecutivo
central y Junts sobre el reparto
de menores migrantes para de-
cidir si finalmente plantea un
recurso en los tribunales. En la
rueda de prensa posterior a la
reunión del Consejo de Gobier-
no de ayer, la portavoz del Eje-
cutivo y consejera de Econo-
mía, Hacienda y Fondos Euro-
peos, Carolina España, indicó
que el acuerdo es “absoluta-
mente indignante” y una “ce-
sión más al independentismo”
catalán.

■ ■ El presidente del Tribunal
Superior de Justicia de
Andalucía (TSJA), Lorenzo del
Río, ha definido como un
“trámite obligado” la
providencia emitida por la
Audiencia de Sevilla en la
medida en que “se lo han
planteado los magistrados que
tienen que revisar esa
sentencia”. Por su parte, el
consejero andaluz de Justicia,
José Antonio Nieto, ve “normal”
el planteamiento de la
Audiencia con los ERE.

El TSJA lo considera un
“trámite obligado”

El apunte



Europa Press
SEVILLA

S egún nuevos datos consultados,
ofrecidos por la Consejería de
Salud y Consumo, Andalucía re-
gistra un total de 41 casos de sa-

rampión en lo que llevamos de 2025 (in-
cluido hasta este lunes, 17 de marzo).

Como ha podido saber Europa Press,
de los casos confirmados en la comuni-
dad andaluza, ocho de ellos son meno-
res de un año. Así, el 71% han sido au-
tóctonos, de los cuales nuevos casos
son aislado, desconociéndose la fuente
de infección. El 51% de los casos ha pre-
cisado ingreso hospitalario y no se ha
producido ninguna defunción.

De esta forma, según fuentes de la
Administración andaluza, cinco casos
son del municipio de Málaga, uno de
Álora (Málaga), uno de Marbella (Mála-
ga), uno de Calañas (Huelva) y uno de
Moguer (Huelva).

También, los casos importados pro-
ceden de Marruecos (diez), Bélgica
(uno) y Dinamarca (uno). Además, el
56% de los casos han sido menores de
15 años, y el 44% adultos (rango entre 21
y 65 años).

Sólo un caso (2%) tenía antecedente
de vacunación, 23 no estaban vacuna-
dos y 17 no se pudo conocer su situa-
ción (entre ellos menores cuyo país de
orígen es son Marruecos y Rusia).

Declarados tres brotes activos
En 2025 se han declarado hasta el mo-
mento actual cuatro brotes de saram-
pión confirmados, de los cuales tres si-
guen activos. De esos activos, uno de
ellos fue en una guardería en Fuengiro-

Andalucía registra 41 casos de sarampión
en 2025, un 28 por ciento del total nacional

Actualidad   |    Andalucía  |     

A FONDO

BALANCE A 17 DE MARZO___ En lo que va de año, se han declarado hasta el momento actual cuatro brotes de
sarampión confirmados, de los cuales tres siguen activos y el 51 % de los casos han precisado ingreso hospitalario

la (Málaga), dejando diez casos, todos
relacionados con caso importado, de-
clarado el 6 de febrero, y con una tasa de
ataque en la clase de 0 a 12 meses del
50%.

Asimismo, otro de los tres brotes acti-
vos, se originó en el IES en Mijas (Mála-
ga), con seis casos, de fuente desconoci-
da, con dos generaciones de casos, la
primera en el IES y la segunda familiar,
declarado 18 de febrero.

Por último, de esos tres, el último acti-
vo resgistrado fue de naturaleza impor-
tado, en Lepe (Huelva). Así, se contabili-
zaron cuatro casos, y fue declarado el 1
de marzo, en trabajadoras marroquíes

que llegaron a España el 10 de febrero.
En 2025, hasta la semana 10 (3-9 de

marzo,) se han notificado en España 142
casos confirmados de sarampión. Las
CCAA con más casos confirmados han
sido País Vasco con 46 casos (32% de ca-
sos), Andalucía con 40 (28%), Cataluña
con 17 (12%), Melilla con doce casos
(8%).

En Europa, hasta el 1 de marzo se noti-
ficaron nuevos casos de sarampión en
nueve países europeos. Rumanía (2645),
España (123), Austria (54), Irlanda (36),
Alemania (41), Países Bajos (63), Polo-
nia (15) Francia (trece), Chequia (seis),
Finlandia (uno) y Lituania (uno), Dina-

La Consejería
de Salud y
Consumo de la
Junta de
Andalucía está
estudiando
hacer un
“llamamiento
y captación
activa” de
adultos no
vacunados,
mientras el
Ministerio de
Sanidad ha
recomendado
a las personas
nacidas
después de
1978 que
revisen si están
vacunadas o
no

‘‘
Imagen de archivo de una vacuna del sarampión. EUROPA PRESS

El ex Defensor del Pueblo Andaluz José Chamizo. UPO

marca (uno).
En este contexto, Marruecos está ex-

perimentando un importante brote de
sarampión que comenzó en octubre de
2023 y se ha extendido por todo el país,
que se mantiene en la actualidad.

En total, se han notificado más de
40.000 casos, incluidas 150 muertes,
desde el comienzo del brote de los cua-
les 20.086 casos de sarampión, inclu-
yendo 3.391 casos confirmados y 37
muertes en 2025.

Solo uno de los casos (2%) tenía ante-
cedente de vacunación, 23 casos no es-
taban vacunados y 17 casos no se pudo
conocer su situación (entre ellos meno-
res cuyo países de orígenes son Marrue-
cos y Rusia).

Llamamiento de la Consejería
La Consejería de Salud y Consumo de la
Junta de Andalucía está estudiando ha-
cer un “llamamiento y captación activa”
de adultos no vacunados del saram-
pión, mientras el Ministerio de Sanidad
ha recomendado a las personas nacidas
después de 1978 que revisen si están va-
cunadas o no. 

Desde el Servicio de Vigilancia y Sa-
lud Laboral de la Consejería aclaran a
Europa Press que la prioridad, no obs-
tante, sigue siendo la vacunación infan-
til y recuerdan que tanto en el calenda-
rio vacunal de este año como en las ins-
trucciones del pasado mes de febrero,
“se recomienda vacunación de rescate a
personas menores de 65 años (preferen-
temente a aquellas nacidas a partir de
1978) sin historial de vacunación ni
constancia de antecedentes de saram-
pión”. ■
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SUCESOS El ex Defensor del Pueblo Andaluz quedó en libertad sin ninguna medida cautelar tras su comparecencia ante al juzgado

Detenido José Chamizo por una denuncia
por agresión sexual, que él dice ser falsa 
REDACCIÓN | La Policía Nacional
ha detenido al ex titular de la
Oficina del Defensor del Pue-
blo Andaluz José Chamizo co-
mo consecuencia de una de-
nuncia en su contra por pre-
suntos delitos de agresiones
sexuales. Tras su detención
policial, el citado ex defensor
del pueblo y conocido activis-
ta por los derechos humanos

fue conducido a los juzgados
de Instrucción del Prado de
San Sebastián para su corres-
pondiente comparecencia.

Chamizo quedó  en libertad
sin ninguna medida cautelar
tras una comparecencia ante
al juzgado de Instrucción 5 de
Sevilla después de pasar por
Comisaría, acogiéndose a su
derecho constitucional a no

declarar, por asesoramiento
de sus abogados, que quieren
estudiar a fondo el dossier que
en la mañana de ayer se le en-
tregó en su comparecencia en
las dependencias policiales
sevillanas.

El sacerdote campogibralta-
reño rechazó que haya cometi-
do tal delito y explicó que se
trata de una denuncia falsa.

Según publicó ayer en su
edición digital el diario El Pa-
ís, el ex defensor del Pueblo
Andaluz asegura que la de-
nuncia viene provocada por
una lucha de poder interna
por dirigir Sevilla Acoge bajo
unos criterios que él no com-
partía. Asegura que tiene el
respaldo de la actual dirección
de esta fundación.



Actualidad   | España   |     Mundo  

La Audiencia
absuelve de
estafa a
Luceño y
Medin

MADRID. EUROPA PRESS | La Au-
diencia Provincial de Madrid
ha absuelto a Luis Medina y
Alberto Luceño del delito de
estafa agravada y falsedad en
documento mercantil del que
les acusaba la Fiscalía de Ma-
drid por engañar al Ayunta-
miento de Madrid en la venta
de material sanitaria en mar-
zo de 2020, en plena pande-
mia del Covid.

En una sentencia notifica-
da ayer, los magistrados con-
denan a Luceño a tres años de
cárcel por un delito contra la
Hacienda Pública y a otros
ocho meses por falsedad en
documento oficial y a una
multa de 3 millones y medio
de euros. La sentencia ha sido
entregada a las partes y a los
propios acusados en la secre-
taria de la sección séptima.

El juicio quedó visto para
sentencia el pasado 27 de fe-
brero tras los alegatos finales
de las defensas, quienes re-
clamaron al tribunal la abso-
lución de sus clientes al no
acreditarse la estafa al Con-
sistorio madrileño.

CASO MASCARILLAS

El novio de
Ayuso, citado
por nuevos
delitos
MADRID. EUROPA PRESS | La jueza
Inmaculada Iglesias ha citado
el próximo 10 de abril a Alber-
to González Amador para que
declare en calidad de investi-
gado en la pieza separada
abierta por la posible comi-
sión de delitos diferentes a los
que se instruyen en la causa
principal sobre un presunto
fraude fiscal, han confirmado
a Europa Press fuentes jurídi-
cas. La citación se produce se-
manas después de que la Au-
diencia Provincial de Madrid
avalara en un auto esta inves-
tigación impulsada por la acu-
sación popular que representa
al PSOE y a Más Madrid. La
pieza separada se abría para
investigar posibles nuevos de-
litos “en la utilización de la so-
ciedad instrumental o de pan-
talla a Masterman S.L.”. 

TRIBUNALESPARLAMENTO En la Mesa del Congreso VATICANO El pontífice ya no requiere ventilación mecánica invasiva

Sumar, dispuesto a votar
con el PP para levantar
el veto a tributar el SMI

MADRID. EUROPA PRESS | El PSOE
sigue apostando por que el sa-
lario mínimo interprofesional
(SMI) tribute el IRPF tras la su-
bida de enero de este año, y es-
tá decidido a impedir que el
Congreso apruebe una medi-
da contraria, mientras que Su-
mar, el socio minoritario del
Gobierno de coalición, insiste
en que debe quedar exento y
se muestra dispuesto a levan-
tar un eventual veto de los so-
cialistas, aunque sea hacien-
do pinza con el PP en la Mesa

de la Cámara Baja. A su vez
fuentes del PP confirman que
están dispuestos a unir sus vo-
tos en la Mesa del Congreso a
los de Sumar -en contra del cri-
terio del PSOE- para permitir
la tramitación de las iniciati-
vas parlamentarias con el fin
de que los beneficiarios del
SMI no paguen IRPF, según
fuentes populares.

Ayer mismo fuentes del Mi-
nisterio de Hacienda confir-
maron que siguen en la misma
posición respecto al SMI y pre-
tenden vetar la ley presentada
por Sumar para imponer su
criterio. De su lado, fuentes de
Sumar han replicado que, lle-
gado el caso, levantarán este
veto con su voto en la Mesa del
Congreso, aunque prefieren
llegar a un acuerdo en el seno
del Gobierno.

CASO KOLDO Ábalos asegura que se trata de un error de la UCO porque lo compró por 2,3 millones de pesos colombianos

Ábalos compró un inmueble en Colombia
por más de dos millones de euros en 2003

MADRID. EUROPA PRESS | La Unidad
Central Operativa (UCO) de la
Guardia Civil ha informado al
instructor del caso Koldo en el
Tribunal Supremo (TS), Leo-
poldo Puente, de que el ex mi-
nistro de Transportes José Luis
Ábalos compró en 2003 un in-
mueble en Colombia por más
de dos millones de euros, como
parte del informe patrimonial
donde también le señala como
dueño de propiedades inmobi-
liarias en Perú, Valencia y Ma-
drid, tres coches y una moto. El
informe, al que ha tenido acce-
so Europa Press, explica que en
un disco duro intervenido al ex
asesor ministerial de Ábalos,
Koldo García, ha encontrado
dos documentos que reflejan
que Ábalos compró el 17 de oc-
tubre de 2003 ese inmueble en
el mirador del Carmen (Mora-
lia, Colombia) a la sociedad
Hoyos Peláez por 2.137.848,37
euros.

La UCO añade que “en la
misma carpeta digital denomi-

nada La Marina-Tuluá, donde
se encontraban los documen-
tos descritos anteriormente,
se encuentran diversas foto-
grafías” que “se corresponden
con una vivienda en fase de
construcción”. Las imágenes,
que constan en el informe, re-
flejan un chalet.

Sobre este inmueble, Ába-
los ha asegurado, en declara-
ciones a Europa Press, que se
trata de un error de la UCO -
cuya profesionalidad ha cues-
tionado- porque lo compró
por 2,3 millones de pesos co-
lombianos, que al cambio de
la época serían unos 8.000 eu-
ros. Además, ha precisado
que lo vendió en 2013 por el
doble.

Los investigadores también
han detectado que “Ábalos se-
ría el propietario de dos in-
muebles en Perú que consti-
tuirían un centro de forma-
ción de Fiadelso”, la Funda-
ción Internacional de Apoyo
al Desarrollo Local y Social,

El diputado del Grupo Mixto, José Luis Ábalos. RICARDO RUBIO / EUROPA PRESS

INVESTIGACIÓN___Así lo recoge el informe patrimonial de la UCO en el que también le señala
como dueño de propiedades inmobiliarias en Perú, Valencia y Madrid, tres coches y una moto

perdurado a lo largo de los
años, llegando hasta el pre-
sente”.

Por otro lado, dice que Ába-
los es dueño de tres coches: un
Range Rover del 2008 que
compró en 2021; un Volkswa-
gen Tiguan del 2020 adquirido

en 2022; y un Toyota Rav 4 del
2003 que compró en 2013. A
eso suma una moto Lambretta
de 1967 con la que se hizo en
1979.

Según el informe, Ábalos
también figura “como titular,
cotitular, representante o au-
torizado en un total de 265
cuentas bancarias”, de las
cuales 258 están “vinculadas”
al PSOE, “donde a su vez parti-
cipan otras personas como ti-
tulares reales y/o representan-
tes”. Respecto a las cuentas
personales, constan “cinco
productos financieros com-
partidos” con una de sus ex
esposas, así como dos cuentas
tituladas por dos de sus hijos
en las que es representante.
También señala una cuenta
de la que es único titular y otra
en la que es cotitular -junto a
dos socios-, que sería “fruto de
su vinculación con Fiadelso”.
Figura una hipoteca por 73.125
euros y dos créditos por 57.000
euros cada uno.

cuyos terrenos habría com-
prado por 823,58 euros.

La UCO explica que “esta
sociedad fue extinguida en el
año 2023” pero que “resulta de
interés” porque “la vincula-
ción de Ábalos y su entorno fa-
miliar con Fiadelso habría
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CONFIRMADA SU MEJORÍA.  El papa Francisco ya no requiere ventilación mecá-
nica no invasiva y se confirma su mejoría, según el último parte médico difundido ayerpor el Va-
ticano. Asimismo, a Francisco se le ha reducido la necesidad de oxigenoterapia de alto flujo y con-
tinúan los avances en fisioterapia motora y respiratoria, según ha informado la Santa Sede. En la
mañana de ayer, el pontífice ha concelebrado la misa por el Día de San José. VATICANO / ARCHIVO

El PP confirma su
disposición a unir sus
votos a los de Díaz para
dejar pasar las iniciativas
en contra del PSOE
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El autor se
muestra
“pesimista”
sobre el
futuro que le
dejará a sus
hijos y nietos,
algo que le
hace tener
ganas de
“llorar”, pero
estos temas
los incluye en
la novela
porque, a su
parecer,
“mueven el
mundo”

‘‘
“El dinero es el gran motor, en el fondo
todo el mundo quiere ser Trump”

Entrevista Guillermo Saccomanno El escritor argentino Guillermo
Saccomanno, galardonado con el
Premio Alfaguara de Novela 2025
por 'Arderá el viento', asegura

que el dinero es el “gran motor”,
por lo que “en el fondo”, todo el
mundo quiere ser como el
presidente de EEUU, Donald Trump.Escritor

MADRID. EUROPA PRESS

E l acondicionamiento social está
muy marcado por el interés, el
dinero. El dinero es el gran mo-
tor, la ambición. En el fondo todo

el mundo quiere ser Trump. Él se propo-
ne como el gran modelo. Tengamos con-
ciencia de esto: el mundo está en manos
de locos. Elon Musk, Zelenski, Putin,
Trump. Estamos en manos de Dios, si
existe. No creo que Dios exista, pero si
existe, esto que hizo no está nada bien”,
explica el autor galardonado con el Pre-
mio Alfaguara de Novela 2025.

Precisamente, Saccomanno segura
que esto también es parte de la literatura
y rechaza la idea de que la realidad
supere a la ficción. “Un amigo escritor
decía: la realidad exagera”, apunta.

En ese sentido, el autor se muestra
“pesimista” sobre el futuro que le dejará
a sus hijos y nietos, algo que le hace te-
ner ganas de “llorar”, pero estos temas
los incluye en la novela porque, a su pa-
recer, “mueven el mundo”. “Me gustaría
tener esperanza. Como dice John Berger,
uno escribe con la esperanza entre los
dientes. No hay otra manera. Ni en mi
país, ni en el mundo”, lamenta.

“¿Cuál es la triple alianza o las tres co-
sas que mueven el mundo? Sexo, dinero,
poder. Esto lo tengo en la novela. Pero
además había otras cosas, por ejemplo,
la corrupción. ¿Qué me faltaba? Me fal-
taba la violencia infantil. Chicos que en-
tran al colegio y disparan, que de eso
hay todos los días uno o dos. ¿Qué me
faltaba? El catálogo de maldades. Me fal-
tan los narcos, pues puse narcos. Pero
no es que yo sea piola, es que la humani-

dad es así. Son las leyes de Murphy”, re-
fiere Saccomanno.

Arderá el viento es una novela que si-
gue la historia de los Esterházy, una pa-
reja que llega a un pueblo de la costa ar-
gentina y comienza a regentar un anti-
guo hotel. Aunque la figura del pueblo es
en sí un personaje más, también lo es la
familia que, a juicio del escritor, es un
“semillero” de normalizar “a golpes”.

“La familia es como la célula madre de
esta sociedad. Y la familia es un semille-
ro de violencia, de maltrato, de normali-
dad, de normalizar. Normalizar a casta-
ñazos, a golpes. La educación es eso.
Tengo familia. Amo a mi familia. Pero re-
conozco que la familia es una cosa... Vos
reconocés en tus hijos rasgos tuyos. Y
ellos saben de vos lo mejor y lo peor. Uno
vive rebelándose contra los padres y ter-

mina repitiendo sus errores. No de la
misma manera, perfeccionándolos, tal
vez”, reconoce.

Saccomanno, que no ideó la novela
para presentarla al premio, comenzó a
redactarla tras una neumonía, posterior
infección de Covid-19 y mudanza me-
diante, por lo que escribía un capítulo al
día sin saber hasta donde iba a llegar, pe-
ro inspirado en la Villa, pueblo que apa-
rece en varias de sus obras.

“El pueblo donde vivo es como todo
pueblo: pequeño -donde yo vivo son
60.000 habitantes-, se conoce todo el
mundo y todo el mundo sabe lo que hace
todo el mundo, chismorrean. Van cre-
ciendo los rumores, no te aburrís nunca.
Tenía argumentos todos los días. Y si no,
iba agregando. Si lo mío era irreal, no ha-
bía que preocuparse mucho porque en
poco tiempo se hacía real”, comenta en-
tre risas.

En Arderá el viento, el autor hace uso
de la descripción para contar la historia
de la familia, y en ese sentido explica
que él no ha inventado nada y que el pro-
blema es que los narradores actuales
“no leen poesía” y se preocupan más de
ganar lectores que a sí mismos.

“Pareciera que el lenguaje es una pre-
ocupación solo de los poetas. El proble-
ma es que los narradores hoy no leen po-
esía, y al no leer poesía son brutos, son
torpes, les preocupa mucho más ganar
lectores que ganarse a sí mismos (...) Lo
que pasa es que mucha literatura de
nuestro tiempo, casi toda, parece escrita
para ser filmada. Es una torpeza y una
ingenuidad, porque no es lo mismo la li-
teratura que la televisión”, concluye. ■

CINE

Eva Longoria,
Premio Platino
de Honor 2025

REDACCIÓN | La actriz, directora y productora Eva Longoria será homenajeada
con el Premio Platino de Honor en la XII edición de los Premios Platino, que
se entregarán el próximo 27 de abril de 2025 en el Palacio Municipal Ifema
Madrid. La organización pretende homenajear su carrera “repleta de talen-
to y brillantez” y también la labor de “una intérprete comprometida con ha-
cer del talento iberoamericano una marca en todo el mundo”.

Extra

ALEJANDRA LÓPEZ - PENGUIN

LENGUA Dentro de la iniciativa de la Biblioteca Nacional para “rescatar” la memoria de las españolas no “suficientemente reconocidas”

La BNE homenajea a María Moliner con una moneda
MADRID. EUROPA PRESS  | La Bi-
blioteca Nacional de España
y la Fábrica Nacional de Mo-
neda y Timbre - Real Casa de
la Moneda (FNMT-RCM) han
homenajeado la figura de
María Moliner en el 125 ani-
versario de su nacimiento
con la presentación una mo-

neda de plata de la colección
8 de marzo con su rostro y la
reedición de un libro infantil
sobre la autora. 

“Si en vez de María, hu-
biese sido un señor, lo ten-
dríamos en muchos altares
desde el primer momento, y
a ella le costó mucho”, valo-

ró el director de la BNE, Ós-
car Arroyo durante el acto.
Así, Arroyo, valoró el diccio-
nario del uso del español de
Moliner -que fue su obra
“magna”-, aunque defendió
su faceta como bibliotecaria.

La moneda acuñada para
homenajear a Moliner y de la

que habrá 4.000 ejemplares,
se enmarca dentro de la ini-
ciativa de la institución para
rescatar la memoria de mu-
jeres españolas que no han
sido suficientemente reco-
nocidas.

“Efectivamente, a las mu-
jeres se las ha olvidado y

conviene recordarlas. El
ejercicio de rescate es un
ejercicio básico y no es una
frase hecha. La memoria de-
mocrática no es solo ir a vo-
tar, implica el rescate de la
memoria de las personas
que, desde la diversidad de
pensamiento, nos han

acompañado y hecho apor-
taciones significativas como
Moliner y tantas otras muje-
res. No somos un colectivo,
somos la mitad de la pobla-
ción. Quisiera asociar esa
idea de memoria democráti-
ca con el feminismo: no se
puede ser demócrata y no
ser feminista”, apuntóo la
directora general de la
FNMT-RCM, Isabel Valldeca-
bres Ortiz.



Portugal. 
Esta cooperación transfronteriza ha

permitido el intercambio de experien-
cias y conocimientos, enriqueciendo la
formación de los participantes y fortale-
ciendo los lazos entre ambos países, re-

pitiendo experiencia un año más.
Asimismo, el Consejo Regulador par-

ticipó activamente en la I Jornada de
Productos Onubenses con IGP y DOP de
Huelva, celebrada en la Escuela de Hos-
telería de Islantilla.

Mondi Mon

El Consejo Regulador de la Deno-
minación de Origen Protegida
(DOP) Condado de Huelva conti-
núa consolidando su compromi-

so con la formación y promoción de la
cultura vitivinícola a través de su plan
de formación, en marcha desde 2021.
Durante el primer trimestre de este
año, se han llevado a cabo diversas ac-
tividades que destacan por su alcance
y diversidad.

Para Vicente Pérez García de Prado,
presidente del Consejo Regulador, este
programa formativo es “clave para ga-
rantizar que los futuros profesionales
del sector conozcan y valoren los vinos
y vinagres del Condado de Huelva.
Queremos que la hostelería y la restau-
ración, tanto en nuestra tierra como
fuera de ella, se conviertan en grandes
embajadores de nuestros productos,
fomentando su consumo y poniendo
en valor su calidad y singularidad”.

El presidente también ha subrayado
la importancia de que “los alumnos de
hostelería y gastronomía tengan acce-
so a productos con Denominación de
Origen y aprendan a diferenciarlos. La
formación es la base para que los con-
sumidores del mañana aprecien y de-
manden productos de calidad, y para
que los profesionales del sector contri-
buyan a su difusión y reconocimiento”.

Entre las iniciativas más recientes, se
han impartido talleres de cata en insti-
tuciones educativas de renombre. En el
IES Saltés de Punta Umbría al alumna-
do de Cocina y Restauración; en la Es-
cuela Superior de Hostelería y Turismo
de Madrid y en el CPIFP Profesor José
Luis Graiño, al alumnado de Industria
Agroalimentaria en La Rábida. Estos
han sido escenarios donde estudiantes
y profesionales han tenido la oportuni-
dad de profundizar en las característi-
cas únicas de los vinos y vinagres del
Condado de Huelva.

Además, el Consejo Regulador ha
apostado por la formación de formado-
res, llevando a cabo un programa diri-
gido a los profesores del departamento
de Cocina y Restauración del IES Doña-
na. 

Esta iniciativa busca garantizar que
el conocimiento sobre los productos de
la DOP se transmita de manera efectiva
y actualizada en las aulas.

La colaboración internacional tam-
bién ha sido protagonista, destacando
la actividad intercentros entre el IES
Saltés y la Escuela de Hostelería y Tu-
rismo de Vila Real de Santo António, en

La DOP Condado de Huelva apuesta
por la formación en la hostelería

Taller de cata impartido en el Instituto de Enseñanza Secundaria Saltés, en Punta Umbría. DOP CONDADO DE HUELVA

Taller de cata en la Escuela Superior de Hostelería y Turismo de Madrid. DOP CONDADO DE HUELVA

Extra   | Cultura

MÁS QUE VINOS

DIFUSIÓN___El programa busca convertir a los futuros profesionales del sector en embajadores de sus vinos y
vinagres y para ello ha llevado catas y seminarios formativos a escuelas de hostelería de Huelva, Madrid y Portugal

La formación ha sido impartida por el
secretario general del Consejo Regula-
dor, Antonio Izquierdo García, y el di-
rector técnico del Consejo, Carlos Ibá-
ñez Corrales.

Estas acciones reflejan la firme apues-
ta del Consejo Regulador por la forma-
ción y promoción de los productos am-
parados bajo la DOP Condado de Huel-
va, fortaleciendo su presencia tanto a
nivel nacional como internacional. ■

“Queremos que
la hostelería y
la restauración,
tanto en
nuestra tierra
como fuera de
ella, se
conviertan en
grandes
embajadores
de nuestros
productos,
fomentando su
consumo y
poniendo en
valor su calidad
y singularidad”

Además, el
Consejo
Regulador ha
apostado por la
formación de
formadores,
llevando a cabo
un programa
dirigido a los
profesores del
departamento
de Cocina y
Restauración
del IES Doñana,
con lo que
busca que el
conocimiento
de los
productos se
transmita de
manera efectiva
y actualizada en
las aulas

‘‘
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trama sigue a Makenya, una
adolescente embarazada que,
mientras acompaña a su abue-
lo en las protestas contra la me-
canización de la industria azu-
carera, emprende un viaje ha-
cia la adultez guiada por una
serpiente mística que la conec-
ta con su poder y su conciencia
multidimensional.

Además, Gemma Blasco ha
presentado 'La furia'. Se trata
de un drama visceral sobre el
trauma, la incomprensión y la
ira que siente una víctima de
violencia sexual. La trama si-
gue a Álex, una joven actriz
que, tras ser violada en Noche-
vieja, se enfrenta sola al dolor,
la vergüenza y la culpa, mien-
tras su hermano Adrián, inca-
paz de comprenderla, se aden-
tra en un camino cada vez más
oscuro. En el teatro y en su pa-
pel de Medea, Álex encuentra
la única forma de canalizar su
ira y su sufrimiento.

Además, Ana Lambarri ha
presentado 'Todo lo que no sé',
película, una historia atípica
sobre la ambición, el cambio y
la ruptura de expectativas de
género cuya trama sigue a Lau-
ra, una mujer de 35 años atra-
pada en una vida monótona,
cuya rutina se rompe cuando
un antiguo compañero le pro-
pone retomar un proyecto tec-
nológico. En su búsqueda de
éxito y redescubrimiento, sus
decisiones sacuden su entorno
y la enfrentan al precio de prio-
rizarse a sí misma.

CINTA AL PASADO La actriz asegura que “fue un milagro que existiera el cine español en la Transición”

María Luisa San José ha sido entrevistada por el director del certamen.FESTIVAL MÁLAGA/ELOY MUÑOZ REYES

DIRECTORAS___ Johanné Gómez Terrero ha presentado su película Sugar Island’;  Gemma Blasco ha llegado con 
el drama visceral ‘La Furia’, y la directora Ana Lambarri ha estado este miércoles con su cinta ‘Todo lo que no sé’

J. D. M./AGENCIAS/MÁLAGA | La ac-
triz María Luisa San José recibe
en la noche de este miércoles la
Biznaga Ciudad del Paraíso en
el 28 Festival de Cine de Mála-
ga. San José ha mantenido un
encuentro ante los medios en el
Salón Rossini del Teatro Cer-
vantes junto con el director del
certamen, Juan Antonio Vigar,
en el que ha repasado su carre-
ra.

"Yo quería ser artista, y de
qué manera", ha recordado
San José, a la que Vigar ha defi-
nido como "una de las impres-
cindibles del cine español". Lo
atestigua su participación en
películas como 'Tormento' (Pe-
dro Olea, 1974), 'El diputado'
(Eloy de la Iglesia, 1978) o
'Pajarico' (Carlos Saura, 1997).

Antes de convertirse en uno
de los iconos fílmicos de la
Transición española, la intér-
prete comenzó subiéndose a
las tablas: "El teatro es la Uni-
versidad del actor, y de ahí sal-
té a la televisión, donde empe-
cé a hacer pequeñas cositas.
Luego, el cine y ahí conecto con
[el guionista y productor] José
Luis Dibildos", ha relatado.

"Echando la vista atrás,
viendo a los predecesores que
no habían tenido escuelas, ni
clases, ni métodos, sino agili-
dad mental... Me parece un mi-
lagro que el cine español en esa
época existiera", ha subrayado.

Desde su perspectiva, aquel
séptimo arte de la Transición
era "una forma de contar las

historias habituales de esa so-
ciedad en clave de comedia dis-
paratada". "Era una manera de
entrar en el mundo cinemato-
gráfico y conectar con el país en
unas circunstancias de censu-
ra tremenda", ha valorado.

"Había unos cerebros privi-
legiados que colaban unos tex-
tos... ¡ni los censores se daban
cuenta!", ha recordado María
Luisa San José, que ha reivindi-
cado ese cine que contaba lo

que pasaba a los españoles
"con una crítica más ácida".

Desde aquella época hasta
la actualidad, ha encontrado
un lugar en el teatro, que le ha
dado "muchas satisfacciones".
"No es que los directores de ci-
ne se olviden de ti, pero es que
cuando no estás ahí no te están
viendo trabajar", ha dicho San
José.

Ahora, ha confesado, le gus-
taría trabajar con la nueva ge-

neración de directoras del cine
español "tan valientes", para
las que el Festival de Málaga se
ha convertido en un importan-
te aliado. "A las mayores no nos
quieren... Pero ahora ya sí, nos
quieren esas directoras y guio-
nistas porque entienden muy
bien la vida de las mujeres", ha
subrayado: "Para eso se ha tra-
bajado y se ha logrado mucho,
para conseguirlo. Es un placer
que por fin pueden expresar-

se".

Proyecciones del día
Pero, de nuevo, la sección ofi-
cial ha traído nombres de mu-
jer a un lado y al otro de la cá-
mara, y en las tramas de las pe-
lículas presentadas ayer. Así, la
directora Johanné Gómez Te-
rrero exhibió 'Sugar Island',
que compite en la sección ofi-
cial. Se trata de una coproduc-
ción dominicana-hispana.  La

Biznaga Ciudad del Paraíso para María Luisa
San José, musa del cine de la Transición

12 DE MARZO DE 2025 viva

El apunte

■ ■ El Festival entregó los
galardones de la sección
Afirmando los Derechos de las
Mujeres que ha vuelto a
reconocer el cine comprometido
con la igualdad y la visibilización
de la realidad de las mujeres. En
el mismo acto se han dado a
conocer los premiados en la
Muestra de Cine Mujeres en
Escena. Impulsada por su
creadora, la documentalista
Mabel Lozano, en colaboración
con el Área de Derechos Sociales,
Igualdad, Accesibilidad y Políticas
Inclusivas, ‘Afirmando los
Derechos de las Mujeres’ reúne, y
da visibilidad, a proyectos
audiovisuales que abordan desde
diferentes miradas las
desigualdades de género.

Premios con nombre
de mujeres

Extra   |
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No comparto
la idea de una
asociación que
se reúne cada
seis meses,
hace una
galita para
salir del paso o
no cuenta con
patrocinios

Tener a una
persona con
voto en
decisiones que
afecten al
periodismo
deportivo
español nos
beneficia a
todos

‘‘
Antonio Rengel, presidente de la APDM:
“Contamos con un modelo sin parangón”
Vicente Roca
MÁLAGA

L a Asociación de Periodistas De-
portivos de Málaga vive momen-
tos de bonanza. Multitud de pro-
yectos, iniciativas y ayudas que

están sirviendo para que sus asociados
sientan una mejoría en su trabajo Espa-
ña mire hacia la Costa del Sol con envi-
dia. Todo ello, con AAntonio Rengel Cor-
tés, presidente de esta APDM como cabe-
za más visible.

Natural de Alhaurín el Grande y licen-
ciado en Ciencias de la Información por
la Universidad Complutense de Madrid,
acumula más de tres décadas pegado a
la actualidad deportiva provincial, re-
gional, nacional e internacional. Princi-
palmente, ha desarrollado su carrera en
Canal Sur, aunque también ha formado
parte de otros medios como Cadena Ser,
Cadena Cope o Diario Sur. Preside la
APDM desde 2017 y ahora también forma
parte de la nueva junta directiva de la
Asociación Española de la Prensa Depor-
tiva (AEPD), encabezada por Jesús Álva-
rez.

¿Primeras impresiones tras confirmarse
su presencia en el órgano directivo de la
AEPD?

–Ha sido un poco sorpresa, pues no
esperaba estar ahí. Toda la actividad que
se está llevando a cabo en Málaga está te-
niendo bastante eco a nivel nacional.
Otras asociaciones se sorprenden de
nuestras actividades y la capacidad de
creación de los compañeros, pero te en-
gañaría si no te dijera que fue una sor-
presa. Creo que nunca ha habido nadie
de Málaga en el órgano principal del aso-
ciacionismo de prensa en España. Es un
honor inesperado. 

¿Cómo fue el momento en el que se enteró?
–Me llamó el nuevo presidente, Jesús

Álvarez, y me dijo que quería que entrara
en la directiva, que muchas de las ideas
llevadas a cabo en Málaga se podían ex-
trapolar al ámbito nacional. Esto tam-
bién implica tener que desplazarme a
Madrid con bastante frecuencia. Supone
algo más de trabajo, pero es todo un ho-
nor.

Un honor para la Asociación.
–Correcto. Esto es trabajo de todo el

equipo, yo no soy más que su represen-
tante. No lo entiendo como una cuestión
personal, sino desde el trabajo colectivo
de compañeros como Isabel Sánchez,
Raúl Romero, Dani Marín, Emilio Gue-
rrero, María Jesús Fernández, Emilio Fer-

nández o cualesquiera de las personas
que hacen posible estos proyectos.

¿Volvió a tener, con este nombramiento,
ese sentimiento de sorpresa más propio
de un novel que de alguien con su trayecto-
ria?

–Yo he sido muy afortunado. Soy un
niño de pueblo al que la vida le ha sonre-
ído bastante y que ha hecho muchas co-
sas que nunca esperaba hacer. Nunca
pensé en hacer Champions, estar en la
redacción central de Cadena Ser en Ma-
drid o presentar el principal programa
de deportes de Canal Sur. De hecho, si al-
go sentí fue la sensación de “caramba,
me hago un poco mayor, cada vez queda
menos”. Sinceramente, los matices per-
sonales son ínfimos en comparación con
el sentimiento colectivo.

Entre el buen trabajo de la APDM y la rele-
vancia que está adquiriendo Málaga en el
panorama deportivo, el nombramiento
puede parecer casi obligado.

–Si algo me dejaron claro en la Gala
Nacional del Deporte de la AEPD de este

lunes en Valladolid es que Málaga debía
tener a una persona de prensa que esté
en órgano nacional. Por muy buena acti-
vidad que hagamos, si esto no está re-
frendado por un momento como el que
vive el deporte de Málaga, no existiría la
posibilidad de estar en la junta directiva
nacional. Esto es bueno para todos. Te-
ner a una persona con voto en decisiones
que afecten al periodismo deportivo es-
pañol, que vaya a reuniones, que esté en
los Premios Princesa de Asturias... sea la
persona que sea, siempre resultará be-
neficioso.

¿Por qué ha tardado tanto Málaga en tener
un representante en la AEPD?

–La Asociación tenía otras formas de
funcionar anteriormente. Ni mejor, ni
peor. Funcionaba realmente como el
90% de las asociaciones de España. Al-
gunos compañeros no daban crédito de
la cantidad de dinero que generamos en
diferentes aspectos o el volumen de acti-
vidad que tuvimos en 2024. Hablamos de
un modelo envidiado, que no tiene pa-
rangón. Somos atrevidos, ambiciosos y

transgresores. Tenemos relación directa
con instituciones y patrocinadores, así
como compañeros que narran cada fin
de semana, presentan galas...

¿Entiende otro modelo?
–Sí, pero no lo comparto. Una asocia-

ción que se reúna cada seis meses, haga
una galita pequeña para salir del paso,
no tenga patrocinios... Yo ahí no estaría. 

La AEPD cambia de presidente tras 12
años. ¿Qué podemos esperar de Jesús Ál-
varez?

–Viene con bastantes ideas. Tiene mu-
chísimos contactos. Julián Redondo (el
anterior presidente) ha hecho un trabajo
excepcional. Jesús ha sido vicepresiden-
te suyo y creo que ahora aprovechará la
simbología de su figura. No necesita pro-
tagonismo porque ha tenido 10 minutos
de gloria todos los días de su vida. Viene
con ilusión, proyectos e imagino que
mantendrá la esencia anterior con su to-
que particular. Aún no sé exactamente
de qué parte quiere que me ocupe, lo ve-
remos con el paso del tiempo.  ■

Antonio Rengel (derecha) y Jesús Álvarez (izquierda). APDM
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De la Fuente: “Lamine será un
futbolista que marcará una época”

El seleccionador español, Luis de la Fuente, en rueda de prensa. EFE

REDACCIÓN. EFE | Luis de la Fuen-
te, seleccionador español, se
rindió en elogios hacia Lami-
ne Yamal, advirtiendo de que
vendrán en su carrera momen-
tos duros en los que estarán a
su lado, pero convencido de
que ya siendo un referente con
17 años, “será un futbolista de
leyenda que marcará una épo-
ca”.

“Messi es leyenda del fútbol
y Lamine tiene condiciones
para ser un grandísimo futbo-
lista. Es diferente, hay muy po-
cos con ese toque tan jóvenes,
con esa calidad, talento, des-
parpajo, valentía... es una
suerte poder contar con él”, di-
jo en rueda de prensa en el es-
tadio De Kuyp de Róterdam.
“Tiene 17 años, no nos olvide-
mos de que está en proceso de
formación y le queda mucho
por recorrer. Pasará momen-
tos difíciles que es cuando hay
que ayudarle. Disfrutaremos
de un futbolista de leyenda. Si
no hay lesiones marcará una
época”, añadió.

Enfocando la eliminatoria
de cuartos de final que España
disputa ante Países Bajos, con
la ida el jueves en Róterdam y
la vuelta el domingo en Mesta-
lla, De la Fuente puso en valor
al rival. “Es un partido dificilí-
simo, durísimo, ante grandes
jugadores que están jugando a
máximo nivel en Europa. Po-
dría ser una final de Euroco-
pa”.

Y aseguró que la selección

española no especulará. “No
tenemos más que una cara. El
perfil que tenemos es ofensi-
vo, que disfruta con balón y
quiere atacar mucho. Lo que-
remos seguir manteniendo.
No por ser fórmula de éxito,
que a veces hay que retocar, es
porque los futbolistas deman-
dan ese estilo fruto de sus con-
diciones”, explicó.

“Las eliminatorias sabemos
que duran más de 90 minutos,
son dos partidos, puede haber
prórroga y penaltis. Miramos
partido a partido, queremos

ganar mañana, seguir la diná-
mica que tenemos y luego ve-
remos el planteamiento, que
será similar, en Valencia. Que-
remos ganar siempre, no pen-
samos en solucionar nada en
casa”.

De la Fuente vuelve a De
Kuyp donde logró un impulso
que le asentó en el cargo de se-
leccionador, la conquista de la
Liga de Naciones 2023, cuando
superó en la tanda de penaltis
de la final a Croacia.

“Queda todo de Luis de la
Fuente construido sobre esa

base, con unos valores que me
han llevado hasta aquí”, refle-
xionó mirando atrás. “En esos
momentos comencé a cons-
truir una imagen y una perso-
nalidad como seleccionador,
pero sigo siendo el mismo de
siempre. Trato de vestirme
siempre por los pies”.

Vive De la Fuente por prime-
ra vez en su carrera una situa-
ción diferente por el Ramadán
que cumple Lamine Yamal
que explicó no afecta en nasa
a su rendimiento y a la partici-
pación tanto en los entrena-

mientos como en los partidos
ante Países bajos.

“Lo vivo con total normali-
dad, él sigue sus normas, las
mismas que en su club. Los
servicios médicos y la nutri-
cionista le marcan las pautas
cuando tiene que ingerir ali-
mentos y beber. Tenemos má-
ximo respeto a las creencias de
todos y está en perfectas con-
diciones para jugar. Nunca ha-
bía vivido esta situación y lo
veo con total normalidad”,
aseguró.

De la misma manera que hi-
zo con Yamal, el seleccionador
español se rindió al momento
de fútbol que protagoniza Pe-
dri en el momento más alto de
su carrera.

“Es un jugador muy queri-
do por todos, le hemos acom-
pañado en los momentos más
difíciles de lesiones y supera-
ción que ha vivido. Ahora mis-
mo está en el mejor momento
de su carrera. Es fruto de su
trabajo, de su actitud y talen-
to. Esperamos que siga mejo-
rando porque tiene margen de
mejora. Es muy importante
para nosotros porque es muy
versátil. Nos dará muchísi-
mo”, opinó.

Y celebró la decisión de De-
an Huijsen de jugar con la se-
lección española. “Estoy con-
tentísimo. Es un futbolista
muy joven con condiciones
excepcionales que ya muestra
en su juventud compitiendo
en la Premier”.

FÚTBOL Liga de Naciones

FILOSOFÍA DE JUEGO___El seleccionador asegura que no especulará: “No tenemos más que
una cara. El perfil que tenemos es ofensivo, que disfruta con balón y quiere atacar mucho”

Wolfsburgo 1
Barcelona                    4
Wolfsburgo: Borbe; Wilms, Dijkstra,
Minge; Linder (Jonsdottir, min.60),
Huth, Lattwein (Kielland, min.93), We-
demeyer; Beerensteyn (Blomqvist,
min.71), Popp (Endemann, min.71),
Brand (Peddemors, min.60).

Barcelona: Cata Coll; Jana Fernández
(Torrejón, min.92), Irene Paredes, Ma-
pi León, Esmee Brugts (Engen, min.71);
Aitana Bonmatí (Vicky López, min.92),
Patri Guijarro, Alexia Putellas (Scher-
tenleib, min.84); Graham Hansen, Ewa
Pajor, Paralluelo (Rolfö, min.71).

Goles: 0-1 Dijkstra (p.p), min.26. 0-2:
Irene Paredes, min.50. 0-3: Paralluelo,
min.53. 1-3: Minge, min.79. 1-4: Scher-
tenleib, min.89.

Árbitra: Ivana Projkovska (MCD)
amonestó a Alex Popp (min.46) para el
Wolfsburgo y a Schertenleib (min.86)
para el Barcelona.

Incidencias: Partido correspondiente
a la ida de cuartos de final de Liga de
Campeones que se disputa en el Vfl
Wolfsburg Arena ante 13.158 especta-
dores.  

REDACCIÓN. EFE | El Barça enfila

El Barça conquista por primera vez
Wolfsburgo y enfila las semifinales

FÚTBOL Liga de Campeones

BARCELONA. EFE | José Vicioso,
presidente de la Real Federa-
ción Española de Ciclismo
(RFEC), anunció ayer oficial-
mente el nombramiento de
Alejandro Valverde como
nuevo seleccionador nacional
de carretera, del que dijo es
“el mejor líder posible para la
selección española”. “Me ha-
ce una ilusión tremenda este
proyecto. Voy a dar lo máximo

para sumar a la selección y,
además, creo que es un gran
momento porque tenemos
una fantástica generación de
ciclistas”, afirmó Valverde,
que se retiró hace apenas un
par de años y que ha seguido
compitiendo a nivel no profe-
sional. Valverde se inició co-
mo corredor en la estructura
del Kelme y en 2005 pasó al
equipo navarro Abarca.

Valverde, nuevo
seleccionador en ruta

CICLISMO Selección española

las semifinales de la Liga de
Campeones tras ganar ayer
por primera vez en el campo
del Wolfsburgo alemán gra-
cias a los goles de Dijkstra en
propia puerta, Irene Paredes,
Salma Paralluelo y Scherten-
leib (1-4) en la ida de los cuar-
tos de final de la máxima com-
petición europea.

El apunte

■ ■ Fabián Ruiz,
centrocampista español del
PSG, encadena 35
internacionalidades sin conocer
la derrota con la selección
española, "un dato bonito" que
reconoció en alguna ocasión le
ha "tirado al míster", para ser
alineado en los partidos. Desde
que Fabián debutará con la
absoluta el 7 de junio de 2019,
con una goleada en las Islas
Feroe (1-4), el centrocampista
de Los Palacios no ha perdido ni
un solo encuentro con España.
Su balance es de 35 triunfos y
10 empates.

Fabián Ruiz, 35
internacionalidades
sin derrota

La selección
española
cierra sin
Ferran su
preparación

LAS ROZAS (MADRID). EFE | La selec-
ción española cerró la prepa-
ración del partido de ida de
los cuartos de final de la Liga
de Naciones con su tercer y
último entrenamiento en la
Ciudad del Fútbol, con la au-
sencia de Ferran Torres, en
una sesión en la que el selec-
cionador Luis de la Fuente ex-
trajo las últimas conclusiones
antes de dar forma a un once
que se mida el jueves a Países
Bajos.

Con el frío de los últimos
días en Las Rozas, pero una
tregua de la lluvia que acom-
pañó los dos entrenamientos
previos de la selección espa-
ñola en la Ciudad del Fútbol,
25 de los 26 internacionales
de De la Fuente se ejercitaron
por última vez en la capital de
España antes de viajar a Ró-
terdam. Con cinco minutos de
adelanto al horario marcado,
a las 10:55 CET (-1 GMT), los
jugadores saltaron al campo
de entrenamiento. Carreras
de calentamiento, estira-
mientos y rondos dieron paso
a una sesión con balón en la
que, ya a puerta cerrada, dis-
putaron un partido y afinaron
puntería en series de remate.

Ferran Torres no pudo ejer-
citarse con el resto de sus
compañeros, por unas moles-
tias que le hicieron quedarse
en el gimnasio por precau-
ción. Por contra, Fabián Ruiz
que comenzó la semana con
trabajo en solitario, se entre-
nó por segundo día consecu-
tivo al mismo ritmo que el
grupo y podrá ser titular.
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros
Magacín

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.40 Deportes 1
15.45 Informativo territorial 2
16.10 El tiempo
16.15 Valle Salvaje
17.35 La promesa
19.55 Aquí la Tierra

Presentado por Jacob Petrus

20.25 Futbol. UEFA Nations League
22.30 La Revuelta
00.05 Megamix Brutal 

La fiesta eterna
Danza macabra
El último baile

02.30 La noche en 24H
05.00 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín matinal presentado
por Susana Griso

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

20.00 Pasapalabra
Concurso presentado por
Roberto Leal

21.00 Noticias
21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.50 Ángela
01.15 Cine

Ciega obsesión
02.40 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por Xuso Jones

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.10 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Horizonte
01.55 Eldesmarque Madrugada
02.40 Sportium Game Show
03.20 En el punto de mira
05.40 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.30 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva del
día de la mano de Manu
Carreño y Matías Prats.

21.50 El tiempo
22.00 Supervivientes
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por el periodista
Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.45 El Taquillazo
Manhattan sin salida

00.45 Cina
Destrucción en Los Ángeles

02.30 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día: Mesa de Análisis
14.15 Informativos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

Con el chef Enrique Sánchez

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.45 Atrápame si puedes

Concurso
22.40 Andalucía en Semana Santa
00.10 Andalucía por el Mundo
02.45 Lo Flamenco
05.05 Cómetelo
05.40 Canal Andalucía Turismo

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘La casa de los siete halcones’ con
Robert Taylor y Nicole Maurey
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un hombre ofrece una gran suma de dinero al
dueño de un pequeño barco para que lo lleve a un
puerto holandés. Cuando el capitán de la embarcación
va a despertarlo, descubre que ha muerto.

‘Manhattan sin salida’ con Sienna
Miller y Chadwick Boseman
CINE | La Sexta | 22.45 horas
■ A un detective de Nueva York le encargan la
investigación del asesinato de varios policías.
El agente sospecha que haya algo mucho más
importante detrás de su caso.

El humorista Goyo Jiménez
invitado en ‘El hormiguero 3.0’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ Goyo Jiménez hablará con Pablo Motos
sobre su espectáculo ‘Misery Class’ que
puede disfrutarse en el Teatro Capitol Gran
Vía de Madrid hasta el 27 de abril.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
10.00 Espacio Innovación
10.30 Directo al grano
11.00 Stylo Sur

12.00 Stylo Sur
12.30 Sesión de control al

presidente de la Junta
14.00 La Pasión
16.00 Sala 7 (Cine)

La casa de los siete halcones
18.00 Local Musical
18.30 Sevilla Obra Maestra
19.00 El Acomodador
19.30 7 economía

20.00 Tierra 7
20.30 Pitlane
21.00 Alianda

Toda la actualidad del
flamenco en Andalucía

22.00 El Rocío que yo quiero
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

Doble pecado
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.55 La aventura del saber
10.55 Fuerzas de la naturaleza
11.45 Culturas 2

12.10 Reduce tu huella
13.05 Documenta2

Vientos poderosos
13.50 Rutas bizarras
14.45 Dun Huang, antigua fortaleza

en la frontera
15.40 Saber y ganar
16.25 Grandes documentales
18.05 El western de La 2

Un hombre, un caballo, una
pistola

19.36 El western de La 2
Cabalgando hacia la muerte (El
Zorro)

21.00 Diario de un nómada. La ruta
de la seda
Accidente en Uzbekistán

21.30 Cifras y letras
22.00 Se hace camino al andar
23.05 España en el siglo XX en color
01.00 Documentos TV

HORIZONTALES.- 1: Persona muy tragona.- 2: Diblaran.-
3: Anuda. Cobertor relleno de plumón.- 4: Sitio en que
los tribunales oyen y determinan las causas (Pl). Isla
balear.- 5: Corriente alterna. Al revès, ictéricos.- 6: Al
revés, daño. Nota musical. Desafíe.- 7: Al revés, recurre,
suplica.- 8: Ova. Al revés, Agencia de los Derechos
Fundamentales de la Unión Europea.- 9: Lagunas de la
provincia de Albacete. Ente.- 10: Apunta. Yunque
pequeño y cuadrado.- 11: Al revés, nombre de conso-
nante. Al revés, centenario.

VERTICALES.- 1: Batalla naval de 1805 de los aliados
Francia y España contra Inglaterra.- 2: Toca repetida-
mente. Al revés, cofre.- 3: Sustancia mucilaginosa que
se extrae de algunas algas, utilizada como medio de
cultivo, en farmacia. Imaginación.- 4: Símbolo químico
del galio. Pronombre personal. Al revés, rodada.- 5:
Acumule, acapare. Letra griega.- 6: Diodo. Apartan.- 7:
Nombre de varón. Labra.- 8: Al revés, orilla o tierra cer-
cana al mar. Modelo de Audi.- 9: Paleta de hierro o de
otro metal, para mover y recoger la lumbre en las chi-
meneas y braseros (Pl). Apócope de santo.- 10: Al revés,
espada del Cid. Pare.- 11: Al revés, dan comida a los ani-
males para aumentar su peso.

HORIZONTALES.- 1: Tragaldabas.- 2:
Regatearan.- 3: Ata. Edredón.- 4: Foros.
Ibiza.- 5: AC. sosoiliB.- 6: laM. Re. Rete.- 7:
alepA.- 8: Alga. ARF.- 9: Ruidera. Ser.- 10:
Anota. Tas.- 11: eB. ranetneC.

VERTICALES.- 1: Trafalgar.- 2: Retoca. lúaB.-
3: Agar. Magín.- 4: Ga. Os. ladoR.- 5:
Atesore. Eta.- 6: Led. Separan.- 7: Darío.
Ara.- 8: arebiR. TT.- 9: Badiles. San.- 10:
anoziT. Cese.- 11: nabeC.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

7 6

2 4

7

1

8

3 5 7

9

5

7

9

6

7 1 9

8 6

9

3

2

3

1 5 8

8 2 5 3

769

248

135

472

916

583

891

357

624

356

947

583

274

691

425

168

739

719

826

961

385

472

637

294

158

812543

geekcom

■ Una representante de la Comisión Europea ha confir-
mado que los smartphones sin puerto de carga tam-
bién están permitidos según su normativa, lo que ofre-
ce una alternativa a Apple, que se está planteando lan-
zar el iPhone 17 Air con carga inalámbrica, en lugar de
USB-C.

SEGÚN LA COMISIÓN EUROPEA

Un iPhone sin puerto USB-C
no incumple la normativa UE

■ Google Wallet para niños
inició ayer su despliegue en
España, a través de su nue-
vo smartphone, Pixel 9a,
con Gemini integrado, con
el que los menores podrán
usar esta aplicación para
hacer pagos en comercios
con el servicio Google Pay.

■ Krafton ha dado a conocer
nuevos detalles sobre su vi-
deojuego de simulación de
vida realista inZOI impulsa-
dos por Unreal Engine 5, que
estará disponible por 39,99
euros en acceso anticipado y
se irá actualizando con con-
tenidos DLC gratuitos.

SIMULACIÓN REALISTA

Nuevos detalles
sobre inZOI

■ Nvidia ha lanzado su nue-
va familia de modelos abier-
tos Llama Nemotron que,
con capacidades de razona-
miento, está diseñada para
brindar a desarrolladores y
empresas una base para
crear agentes de IA avanza-
dos.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Nvidia lanza
Llama Nemotron

GOOGLE

Wallet para niños
llega a España
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Si hay algo que desespera a un enfermo y a
sus familiares son las listas de espera, por-
que eternizan y agravan el problema de
aquellos que las sufren. Y cada vez son

más los andaluces que las padecen.
Porque, aunque tarden en salir a la luz, final-

mente conocemos la demora que existe en la sani-
dad pública andaluza y los datos son preocupan-
tes.

Unos ejemplos para darnos cuenta de la situa-
ción. El tiempo medio de espera para una inter-
vención en nuestra comunidad ha aumentado en
11 días, de 173 a 184 días. Son 66 más que en junio
de 2022, hace dos años y medio la demora era de
118 días. Está claro que algo no está haciendo bien
el gobierno andaluz.

También aumentan los que esperan una cita con
el especialista, a diciembre de 2024, últimos datos
ofrecidos por la Consejería de Salud, hay 866 mil
pacientes aguardando a su cita. Son 17 mil más
que en junio del 24. 

Y además la lista de andaluces que llevan más
de 60 días esperando una cita con el especialista
ha aumentado en 50 mil personas más, muy cerca
del medio millón de andaluces que siguen espe-
rando ver a su médico. 

Suben también las demoras en atención prima-
ria, en interconsultas hospitalarias, consultas ex-
ternas… Una tras otra, la cifra aumenta y la sani-
dad andaluza en lugar de mejorar, va empeoran-
do, como un paciente terminal.

Para colmo de males, los hospitales con más pa-
cientes en lista de espera de Andalucía son los tres
de la provincia de Málaga, el Virgen de la Victoria,
60 mil pacientes en espera de consulta externa, el
Regional, aún conocido como Carlos Haya y el de
la Costa del Sol en Marbella. 

El tercer hospital sigue en un proceso de casi nu-
la edificación y no estará antes del 2032. O sea que
parece que el Plan de Garantía Sanitaria no está
dando sus frutos y está siendo inoperante después
de un año en vigor. 

Ni el cambio de consejera ni de algunos cargos
ha sido suficiente para mejorar la sanidad pública
andaluza, todo lo contrario, sigue igual de inope-
rante. Lo peor del caso es que los grandes perjudi-
cados somos nosotros, los andaluces. ■

Listas de espera

Pepe Palacios

Contra los pseudo-grafiteros
URBANISMO Para el edil de seguridad, en el caso de las pintadas,  “no es arte urbano, es vandalismo”

ACTUACIONES___La Policía Local de Málaga interpuso el año pasado un total de 36
denuncias a personas por realizar pintadas en espacios públicos sin autorización

Naomi Sánchez
MÁLAGA

Hacer un grafiti puede sa-
lir muy caro. Hablamos
de pintadas sin autori-
zación que manchan y

afean paredes, bancos y  mar-
quesinas de la ciudad: “Él que
pinta una calle, al igual que él
que quema un contenedor, tiene
una sanción administrativa o
penal”. El concejal de Seguri-
dad, Avelino Barrionuevo, ha
dejado claro que “no es arte ur-
bano, es vandalismo”. 

La  policía local de Málaga ha
puesto 36 denuncian durante
2024 por este tipo actos ilegales
en cumplimiento de la Ordenan-
za para la Garantía de la Convi-
vencia Ciudadana y la Protec-
ción del Espacio Urbano en la
ciudad de Málaga. Estos pseu-
do-grafiteros han sido pillados
por las cámaras de vigilancia de
la ciudad y en vídeos subidos a
redes sociales.

Las sanciones pueden alcan-
zar los 3.000 euros. La infrac-
ción leve es de 750 euros; en la
grave se contemplan multas de
hasta 1.500 euros, cuando se
produzcan en elementos del
transporte público como vehícu-
los, paradas o marquesinas o en
los parques y jardines públicos;
y en el supuesto de afectar a mo-
numentos, edificios o inmuebles
catalogados o protegidos, la in-
fracción pasa a ser muy grave,
con multas de hasta 3.000 euros. 

Casi la mitad de las denuncias
(19) fueron localizadas en el dis-
trito Centro, mientras también

Casi la mitad de las
denuncias (19)
fueron localizadas
en el distrito Centro
y las sanciones van
desde 750 euros,
en el caso de las
infracciones leves,
hasta los 3.000
euros en las muy
graves 

constan seis en Bailén-Miraflores y
tres tanto en Cruz del Humilladero
como en Carretera de Cádiz y Chu-
rriana.

Artes son los grafitis y murales
autorizados. Muchos de ellos for-
man parte de ‘Málaga Más Bella’ o
‘Color en el Barrio’, programas edu-
cativos y artísticos que promueve el
Ayuntamiento de la capital. 

El concejal del distrito Centro,
Francisco Cantos, ha dicho que en
el Consistorio “nosotros no esta-
mos en contra de la libre expre-
sión”, indicando que los grafitis tie-
ne que estar “dentro de ordenanza
de convivencia y respeto al patri-

monio”.
Los ediles han recordado que

la ordenanza de Convivencia
Ciudadana prohíbe realizar to-
da clase de pintadas, escritos o
grafismos con cualquier mate-
rial o instrumento o rayando la
superficie, salvo los murales ar-
tísticos que se realicen con auto-
rización expresa del Ayunta-
miento o de la persona propieta-
ria en el caso de efectuarse so-
bre inmuebles de titularidad
privada, siempre que no supon-
gan un menoscabo de la protec-
ción del patrimonio histórico,
artístico, natural y cultural.■

El Ayuntamiento de Málaga ha hecho balance de estos actos vandálicos. VM


